
TRAS PROCLAMACIÓN DE LUCÍA PINTO COMO CANDIDATA A GOBERNADORA REGIONAL

CEDIDA

SE AGUDIZA EL CONFLICTO 
POR CANDIDATO EN LA UDI

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2019  I  AÑO LXXVI  I  N° 27.497  I  Región de Coquimbo  I  32 páginas I  Valor: $300

Darío Molina, quien previamente había manifestado su intención de participar en la elec-

ción del 2020, cuestionó el apoyo a la intendenta. 

ESPECTÁCULO DE FIESTAS PATRIAS 

Show artístico concentra
el mayor presupuesto de 
La Pampilla de Coquimbo
La municipalidad porteña destinará $973 millones 
de los cuales $560 están destinados a productora 
Rentlight, cifra que incluye el show, escenario y 
el desarrollo de la amplificación. 28

NUEVO ATAQUE DE 
“PLUMILLEROS” REVELA 
FOCO DELINCUENCIA

POLICIAL

Joven agredido por sujetos dedicados a esta acti-
vidad relata su experiencia, y usuarios de las redes 
sociales manifestaron su molestia por inseguridad 
que provocan estos limpiadores de vidrios. 10-11
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DELANTERO 
ANALIZA EL 
PRESENTE DE 
CLUB PIRATA

KILIAN DELGADO 

Aunque en los últimos años la actividad se efectuaba el mismo 18 de septiembre, en esta oportunidad el acto cívico militar en honor a las Fiestas Patrias se adelantó en dos días y se desa-
rrolló ayer con presencia de estudiantes y las fuerzas vivas de la zona. 

DESFILE ADELANTADO EN LA SERENA 

Presentan a nuevo 
seremi de economía para 
enfrentar la reactivación

CARLOS LILLO
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EL BARÓMETRO

El alcalde de La Serena, Roberto Jacob  se caracteriza por saltarse 
los discursos escritos a la hora de  hablar en las ceremonias. Ha re-
conocido que su fuerte está en la improvisación y  la talla a flor  de 
labio. Sin embargo, ayer sorprendió cuando en  la inauguración de 
la pampilla de La Quebrada del Jardín  después de leer los vocativos 
que se extendieron por más de tres minutos, siguió  con el contenido  
que estaba en una carilla. En el agradeció a la familia Guzmán  para 
mantener vigente esta tradición de Fiestas Patrias.  Además,  valoró  
que en esta festividad se perpetuaban las tradiciones.  Al término, 
de la ceremonia   la autoridad reconoció que se sintió  incómodo, 
pero  que lo hizo, “para no alargar más la ceremonia”.

Con orgullo fue seguida en la Región de Coquimbo 
las felicitaciones que se le entregó a Camille Burle 
primera mujer del cuadro Verde de Carabineros, 
agrupación que ha sido mundialmente recono-
cido por los actores. En el puerto hay satisfacción 
por que se trataría de un familiar del concejal 
de Coquimbo, Mario Burle. En las redes sociales 
Alberto Cardemil destacó a través de su cuenta 
de Facebook la importancia que una mujer lidere 
una agrupación de estas características. “Y que 
mantiene las mejores tradiciones  de la caballería”. 

Apegado al libreto Orgullo regional
Al parecer las redes sociales  no sólo están 

cambiando la forma de entregar los conte-
nidos informativos, donde actualmente son 
instantáneos, sino que también la puesta en 
escena de la comunicación de los eventos.  
Algo de eso habría en la no realización de 
la tradicional conferencia de prensa con 
que el municipio de Coquimbo daba a 
conocer la programación de La Pampilla 
porteña,  que además se transformaba 
en una instancia de camaradería con los 
medios de comunicación.  Partió en forma 
apoteósica en el sector de la propia Pampilla 
y los últimos años  se efectuó  detrás del 
gimnasio Fortín Motta.  Sin embargo, este 
año no hubo nada. Sólo un twitter del 
alcalde Marcelo Pereira donde confirmó 
la ‘parrilla’ de artista que actuarán. Pero, 
una fuente municipal, también  admitió 
que  habría molestado al alcalde que se  
filtrara la programación y aún  se anda 
buscando el responsable de entregar la 
información.

Por las redes sociales se ha difundido  la imagen de una paleta 
publicitaria donde aparece el alcalde de Coquimbo, Marcelo 
Pereira Peralta saludando a  la comunidad por  las  Fiestas Patrias. 
Hay quienes criticaron que la fotografía sólo se centrara en el 
edil y no hiciera referencia, por ejemplo, al  Concejo Municipal, 
sobre todo cuando se desarrolla un trabajo en equipo. De paso, 
muestra  el cambio que la autoridad ha tenido en su figura luego 
de una operación. En todo, caso este tipo de controversia no es 
nueva. Aún se recuerda cómo en 1996 el slogan de La, pampilla 
era, ‘para que Coquimbo siga creciendo’, y coincidentemen-
te la frase fuerza de la campaña del entonces alcalde Pedro 
Velásquez, fue el mismo y lo presentó una semana después en 

una conferencia de Prensa. Esta estrategia incluyo un saludo 
del líder del Grupo Garibaldi en plena actuación  saludando 
al propio alcalde Velásquez  y lanzó un claro mensaje político, 
“ojalá que lo puedan reelegir, para seguir viniendo”, lanzó. El 
hoy diputado Raúl  Saldívar (PS) en sus tiempos de alcalde de la 
capital regional, también fue cuestionado cuando en el boom 
de las paletas gigantes, aparecía su rostro  con una obra que 
se había realizado en La Serena. La queja venía sobre todo del 
radicalismo, luego que aparecía a meses  de la realización de 
primarias  internas con el entonces concejal, Roberto Jacob Jure. 
No obstante, de poco sirvió porque a la postre Jacob Jure venció 
en la interna y se transformó en el nuevo alcalde de La Serena.

La inauguración de  La Pampilla de la Quebrada del Jardín fue  el momento 
donde las autoridades y parlamentarios tuvieron la oportunidad de mostrar 
sus atuendos con ocasión del “18”.  Llegaron con sus respectivas tenidas 
dieciocheras desde la intendenta, Lucía Pinto hasta los diputados Francisco  

Eguiguren (RN), Matías  Walker (DC) y  la concejala Jocelyn Lizana (Evopoli).  
Pero, también destacó el  ex general de Carabineros y hoy líder de la Seguridad 
Pública, Rolando Casanueva, quien llegó de manta y sombrero  y le sacó lustre  
a la hora de los pie de cuecas.

Marcando presencia

A la altura del  “18”

Sin conferencia
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EDITORIAL

En la antesala de la celebración del aniversario patrio surge el espíritu 
ciudadano, pleno de regocijo, para recordar a los hombres y mujeres que 
contribuyeron con su esfuerzo, dedicación y, en muchos 
casos, con sus vidas, a entregar este legado libertario del 
que disfrutamos hoy.

Las páginas de la historia de Chile están plena de nombres 
que contribuyeron en ese proceso y que es justo recordarlos 
en esta fecha, en el mes de septiembre en que la primavera 
abre sus puertas con un gran gama de colorido, privilegiando 
el rojos, azul y blanco de la bandera nacional.

Es bueno recorrer las diversas etapas que marcaron 
la independencia porque allí está presente ese afán que 
siempre ha caracterizado a los chilenos y, por eso es bueno 
que la historia se mantenga presente en las generaciones 
venideras.

Hay allí ricos pasajes que hablan, al margen de posiciones contrarias 

que estuvieron presentes, de la manera como primó la unidad por sobre 
esas diferencias para alcanzar las metas propuestas.

Sus acciones deben juzgarse con un ánimo superior y 
desapasionado, no conforme a lo se haría en el presente, 
sino de acuerdo con las ideas y necesidades de la época 
en que actuaron. Esa regla de buen criterio se olvida, a 
veces, por los historiadores y de allí los errores y falsas 
apreciaciones que entregan.

Por eso hoy no pueden desaprovecharse los beneficios de 
la libertad, tan caramente conseguida a costa de sacrificios, 
y que se alcanzó en los campos de batalla.

Ese es el sentido que tiene, y debiera tener siempre, la 
celebración de nuestra independencia, un anhelo que 
tanto costara alcanzar y, por lo mismo, la integración 
ciudadana debiera ser más fuerte que la consideración 

de hechos pasados, por muy dolorosos que sean.

Ese es el sentido que tiene, 
y debiera tener siempre, 

la celebración de nuestra 
independencia, un anhelo 
que tanto costara alcanzar 
y, por lo mismo, la integra-
ción ciudadana debiera ser 
más fuerte que la conside-
ración de hechos pasados, 

por muy dolorosos que 
sean.
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Aniversario patrio con el recuerdo
de un sacrifi cado grito libertario

CARTAS

Frente a la discusión pública sobre la 
inconstitucionalidad de proyectos de ley 
que se debaten en el Congreso, queda 
claro que el Gobierno no considera en esa 
categoría a la llamada Ley Corta de Pesca. 
De este modo, la presión mediática de la 
industria pesquera y de abogados, como el 
Sr. Jorge Correa Sutil, que ha reconocido su 
vinculación con el gremio, queda zanjada. 

El proyecto de Ley Corta es constitucional, 
el que junto a sus indicaciones terminarán 
con las inequidades de la ilegítima Ley de 
Pesca aprobada el 2012.

 

Imaginemos un 
Chile sin suicidios 
Cristián Almarza V.

Director Ejecutivo EducaSwitch

www.educaswitch.com

que son alarmantes y que cada año tienden 
al alza, alejando cada vez más el desafío 
del Ministerio de Salud de reducir en un 
10% al 2020 el número de suicidios en 
nuestro país.

Junto a ello, diversas instituciones inter-
nacionales nos instalan como líderes en 
los ránkings de adicción a las pantallas, 
bullying, consumo de drogas en nues-
tros jóvenes, y en problemas asociados 
a la salud mental como la depresión. 
¿Cómo debería ser Chile para cambiar 
esta realidad? 

Imaginemos por un momento un Chile 
distinto, uno sin suicidios, donde los 
adultos sean capaces de expresar sin 
miedo sus emociones, y los niños actúen 
inspirados en ese ejemplo. Uno con una 
educación centrada en lo humano, don-

de tomemos consciencia de nuestras 
fortalezas y debilidades, seamos capaces 
de generar vínculos sanos y de calidad, 
ejercitemos la empatía y fortalezcamos 
nuestra autoestima. 

Esta educación existe, y se llama 
Educación Emocional. Con ella podremos 
liderar otros tipos de rankings, como los 
de bienestar y felicidad. Pero no solo eso, 
la educación emocional tiene efectos en la 
productividad de los países y su desarrollo. 
Sin ir más lejos, la Organización Mundial 
de la Salud, aseguró que por cada dólar 
que los países invierten en ella, generan 
otros cuatro en salud y trabajo. 

Para disminuir las tasas de suicidio 
y aumentar el bienestar, humanizar la 
educación debería ser nuestro principal 
propósito como sociedad. 

Ley corta de 
Pesca
Hernán Cortés

Presidente Consejo Nacional por la Defensa del 

Patrimonio Pesquero (Condepp) 

Según las cifras de la Encuesta Nacional de 
Salud, 5 personas se suicidan al día y más 
de 100 mil lo intentan al año. Estadísticas 

PAMPILLERO Y ROMANTICÓN
Vieja… ¡¡Vuelvo p’a la Primavera!!
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Las diferencias en la Unión 
Democrática Independiente (UDI) 
están lejos de zanjarse. El complejo 
escenario que vive el partido comenzó 
luego de difundirse el resultado del 
consejo regional, donde se acordó el 
“total y completo” respaldo a Lucía 
Pinto Ramírez ante una eventual can-
didatura como gobernadora regional.

Si bien la actual intendenta de la 
Región de Coquimbo no se ha referido 
a la propuesta, por ley, tiene hasta 
el 25 de octubre para renunciar a 
su cargo y dedicarse a la campaña 
de cara a la elección de gobernador 
regional del 2020.

Las críticas las realizó el exgoberna-
dor de la Provincia del Limarí, Darío 
Molina, quien había hecho públicas 
sus aspiraciones de competir en elec-
ciones primarias. El principal enojo 
del también exdiputado se funda-
menta en la falta de trasparencia en 
el mecanismo y la poca información 

que se le dio a los militantes. Además 
de la supuesta manipulación del 
voto político por parte del diputado 
Sergio Gahona. 

“En la UDI todo se ha hecho mal, 
sin la debida información a la mili-
tancia, se cita a esta consejo y no se 
me invita”, explicó Molina. 

El ex gobernador del Limarí  también 
dijo que la manera de hacer política 
de la UDI está lejos del proyecto del 
partido y que la votación se hizo a 
“dedo” demostrando una postura 
“antidemocrática”. 

“Yo deploro la manera de hacer po-
lítica que ha demostrado la UDI. Con 
esto han mostrado un muy mal pie 

ante la opinión pública, como partido 
antidemocrático, que evita el debate 
y manipula un voto”, confesó Molina. 

Pero la crisis no termina ahí. Darío 
Molina también se refirió a la falta 
de transparencia en el proceso y dijo 
que  el acuerdo del voto político es 
una demostración de la falta de rigu-
rosidad, ya que en uno de los puntos 
se indica que si Pinto no acepta ser 
candidata, el consejo regional elegiría 
un nuevo candidato a través de una 
encuesta.

 “Recién se conoce y se sabe de estos 
acuerdos. Yo no lo conocía ni tampoco 
la opinión pública”, expresó. 

En la votación realizada el sábado 

Mientras la intendenta Lucía Pinto adopta una decisión, hay sectores, incluso, dentro de su mismo bloque político, que son partidarios que de un paso al costado para evitar complicaciones 
futuras. 

SE AGUDIZA CRISIS EN LA UDI 
POR APOYO A LUCÍA PINTO

EVENTUAL CANDIDATURA 

El partido decidió apoyar a la actual intendenta de la 
Región de Coquimbo. Ahora la decisión está en sus 
manos y tiene hasta el 25 de octubre para renunciar a sus 
funciones. En tanto, Darío  Molina, quien había hecho 
públicas sus aspiraciones para ser candidato a gobernador 
regional, reclama la falta de elecciones primarias y acusa 
que la votación fue “antidemocrática”.

@eldia_cl

Alejandra Carvajal / LA SERENA estuvieron cerca de cuarenta personas, 
incluyendo tres seremis, los que votaron 
a favor del apoyo de Lucía Pinto. “Tienen 
derecho, lo tienen, pero hay intereses y 
por cuestiones éticas debieron inhabi-
litarse. Con esto han comprometido al 
Gobierno al que juraron servir”, detalló 
el exgobernador.  

Respecto a la decisión de no hacer 
una elección primaria, Molina comentó 
que el fundamento que recibió fue el 
resultado  que obtuvo Lucía Pinto en 
la encuesta realizada por diario el Día, 
donde la autoridad se alzó con un 65% 
de imagen positiva dentro de los actores 
políticos. 

“Pinto es la persona que más aparece 
en la prensa. Si vamos a considerar es-
tos estudios en la toma de decisiones 
estamos demostrando poca seriedad 
y profundidad, da pena y vergüenza”, 
arremetió el exgobernador.  

“Acudiré a las elecciones primarias de 
Chile Vamos como independiente y si 
no se me permite, recorreré la región y 
juntaré las firmas necesarias para ir a la 
primera vuelta de la elección oficial el 
24 de octubre del 2020”, atacó Molina. 

Por último, el exdiputado dijo que aho-

LAUTARO CARMONA
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público por lo que los manejaríamos 
al interior del partido”. 

Según Tapia, este apartado permitiría 
oxigenar el partido si es que el punto 
uno no se concreta, “si Lucia Pinto no 
es candidata, el consejo regional -y ante 
la eventualidad que tenga más de un 
aspirante- va a utilizar el mecanismo 
de encuesta para definir al candidato”.

En tercer lugar; el consejo regional 
descarta el mecanismo de elecciones 
primarias para elegir al candidato a 
gobernador regional y el cuarto, se 
declara el apoyo a las candidaturas 
de Paola Cortés, Yerko  Galleguillos, 
Ángela Guerra y Mario Aros. 

“LA INTENDENTA 
DEBERÍA RENUNCIAR”

El consejero regional, Marcelo 
Castagneto (RN), también se refirió 
al escenario que vive la UDI y confesó 
que la noticia lo “sorprendió” ya que 
la nominación le resta credibilidad 
a la entrevista publicada el domingo 
por El Día donde la autoridad regional 
aseveró que “en este minuto soy inten-
denta y en eso me voy a concentrar”. 

“Yo creo que debería renunciar antes 
del 25, debería ser ahora que está en-
trando en tierra derecha para que no 
se produzcan anticuerpos. Si se queda 
se podría ver como aprovechamiento, 
es bueno medir las consecuencias que 
puede generar en el conglomerado”. 

Castagneto es partidario de la buena 
convivencia política y aclaró que cada 
partido tiene sus procesos y que no está 
en posición de juzgar, pero indica que 
se “adelantaron con la nominación”. 

El core del Elqui expresó que en 
Renovación Nacional no hay fechas 
paras definir los candidatos, “entiendo 
que los militantes están abogando 
para que sea Adriana Peñafiel, pero 
no hay un pronunciamiento claro. 
No hay más candidatos que hayan 
manifestado intención, yo entiendo 
que Adriana va por otro camino y si 
es así, yo estoy dispuesto a asumir la 
responsabilidad si el partido me lo 
pide”, confeso Castagneto. 

ra espera que la “directiva de la UDI 
retome la cordura” y que mantendrá 
su posición de esperar hasta la última 
instancia para revertir la decisión. 

“LE PIDO A DARÍO MOLINA QUE SE 
INTERIORICE EN LA INSTITUCIO-
NALIDAD DEL PARTIDO”

“En estricto rigor lo que se hizo el 
sábado está en regla,  todo está de 
acuerdo a los estatutos que nos rigen” 
aclaró el presidente regional de la UDI, 
Óscar Tapia, descartando tajantemente 
la falta de transparencia que acusó 
Darío Molina. 

El líder político dijo que el exgober-
nador sabía de la cita.  “Yo lo llamé 
y le comuniqué  que en el consejo 
regiona se discutiría la nominación de 
candidatos a gobernadores regional. 
Yo le pediría a Darío que fuera más 
responsable con sus declaraciones 
y que también  se interiorice acerca 
de la institucionalidad de nuestro 
partido”. 

Tapia dijo además,  que en la instancia 
se escuchó todas las posturas y que 
luego de tres horas de debate se votó 
de manera unánime el apoyo a Pinto 
y que este fue secreto con la intención 
de garantizar la libertad para que “no 
se sintieran coaccionados por alguna 
fuerza al interior del partido”. 

Sobre la votación de los funcionarios 
de gobierno, el líder político dijo que 
antes de ejercer un cargo ya eran 
militantes y que estaban en todo su 
derecho a votar. 

Respecto a la supuesta manipulación 
por parte del diputado Sergio Gahona, 
Oscar Tapia aclaró que emitir ese 
tipo de declaraciones es subestimar 
a los militantes y los consejeros que 
participaron del proceso. 

“Con eso está diciendo que todas 
las personas que participaron están 
supeditados a lo que decida un dipu-
tado. Los consejeros votaron en total 
libertad de conciencia”, aclaró el líder 
delpartido. 

Por último, el presidente regional 
de la UDI dijo que la ley es clara y que 

Zona de debates

“Yo deploro la manera de hacer 
política que ha demostrado la 
UDI. Con esto han mostrado un 
muy mal pie ante la opinión 
pública, como partido antide-
mocrático, que evita el debate y 
manipula un voto”. 

DARÍO MOLINA

EXGOBERNADOR DEL LIMARÍ UDI

“Yo le pediría a Darío que fuera 
más responsable con sus decla-
raciones y que también  se inte-
riorice acerca de la instituciona-
lidad de nuestro partido”.

OSCAR TAPIA

PRESIDENTE REGIONAL UDI

“En la política hay ciertos esce-
narios  a los que  uno puede op-
tar, pero esa no es una decisión  
que se tome sola, hay que tener 
un apoyo del partido, de la ciu-
dadanía”. 

LUCÍA PINTO

INTENDENTA REGIONAL UDI

“Lucía Pinto debería renunciar 
antes del 25, ahora que está en-
trando en tierra derecha para 
que no se produzcan anticuer-
pos. Es bueno medir las conse-
cuencias que puede generar en 
el conglomerado”. 

MARCELO CASTAGNETO

CONSEJERO REGIONAL RN

25
De octubre es el plazo legal pa-
ra que las autoridades que se-
rán candidatos en las eleccio-
nes del 2020 dejen sus cargos.

La intendenta de la Región de Coquimbo, Lucía Pinto, se refirió al resul-
tado del consejo regional de la UDI y agradeció el apoyo y la confianza 
demostrada, pero aseguró que en este momento está concentrada en el 
cargo que le encomendó el presidente. 
“Yo agradezco la confianza del partido, pero ya lo he dicho en varias 
oportunidades, cada cosa tiene su momento y en este minuto estoy 
concentrada full en ser intendenta y cuando sea el momento adecuado 
nos sentaremos a conversar para ver la postura final”, indicó Pinto.
La máxima autoridad regional negó que la UDI le haya dado algún plazo 
para aceptar o no la propuesta, “lo importante no es desviar la atención 
del trabajo, yo estoy 100% comprometida para que la región crezca co-
mo me lo ha pedido el presidente y cada habitante”. 
Por último, Lucía Pinto dio a entender que no descartaba del todo la 
posibilidad de ir como candidata a gobernadora regional, “yo siempre 
he dicho que  las personas que estamos en el servicio público,  sea en 
el lugar que sea,  si entramos en esto tenemos que estar dispuestos a 
distintas situaciones y distintas posibilidades. En la política hay ciertos 
escenarios  a los que  uno puede optar, pero esa no es una decisión  que 
se tome sola, hay que tener un apoyo del partido, de la ciudadanía y 
juntos debemos tomar la decisión de quién es la mejor persona para 
esa situación y cargo”. 

“Estoy concentrada en ser intendenta”

Pinto tiene hasta el 25 de octubre para 
decidir  y descartó aprovechamiento 
político para hacer una especie de “cam-
paña encubierta”. “Ella es la eventual 
candidata porque está en sus manos 
decidir, la última palabra la tiene ella”. 

Tapia aseveró que esta votación es la 
primera etapa y fue claro al decir que la 
decisión  a nivel regional ya está tomada 
y es oficial  y que defenderá la postura en 
todas las instancias en Santiago. También 
llamó a evitar fricciones porque la deci-
sión se tomó con altura de miras. 

EL VOTO POLÍTICO

Tapia aclaró que Molina está “confundi-
do” respecto al voto político, que consta 
de cuatro puntos: el primero da cuenta 
del apoyo y respaldo a la eventual candi-
datura de Lucía Pinto como gobernadora 
regional. El punto dos -que sería el inicio 
de la discordia-, se trataría de una postura 
interna, “porque no es un hecho de interés 
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El secretario general de la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla, 
Patricio Bacho, que tiene a cargo la 
salud municipal, anunció que se 
tomó la decisión de instalar botones 
de pánico en los SAPU, con el objeto 
de prevenir los ataques que han afec-
tado a los profesionales médicos de 
los consultorios de la comuna.

Según el profesional, quien estu-
vo acompañado de Carlos Fuster, 
presidente de AFUSAM La Serena; la 
directora del Departamento de Salud 
de la corporación, Lorena Casarín y de  
Pamela Pinto, directora del Centro de 
Salud Familiar Pedro Aguirre Cerda,  
dijo que se trataba de botones de 
pánico y balizas “para poner en an-
tecedentes a quienes corresponda 
respecto de una situación proble-
mática o de conflicto que implique 
una vulneración de la seguridad de 
nuestros funcionarios. Es el reforza-
miento de medidas que garanticen 
que los funcionarios desempeñen 
sus actividades en las mejores con-
diciones posibles”.

Complementó señalando que esto se 
sumaba a otras medidas de seguridad 
ya adoptadas como la instalación de 
cámaras y guardias de seguridad.

MAYORES PENAS

Patricio Bacho, además, hizo un 
llamado a que  se apruebe pronto la 
ley que estipula mayores penas sobre 
las conductas que atentan contra la 
seguridad de los funcionarios de la 
salud, como también de los recintos 
de educación.

“En la medida que ello ocurra va a 
ser un desincentivo para que estas 
conductas se sigan dando con los 
funcionarios que están trabajando 
por el bienestar de la población. Por 
lo tanto, hacemos un llamado para 
que esto se pueda concretar pronto 
a objeto que se desempeñen las ac-
tividades en las mejores condiciones  
posibles”, señaló Bacho.

AGRESIÓN A DOCTORA

Esta medida complementaria de 
agregar botones de pánico en los SAPU 
de los consultorios de la comuna se 

debió otorgar una licencia médica y 
ser trasladada a otro centro de salud.

En la oportunidad, el director regio-
nal  del Servicio de Salud Coquimbo,  
Claudio Arriagada, y dirigentes del 
Colegio Médico interpusieron una 
querella en contra del usuario que 
ya había sido detenido, señalándose 
que llegó armado al consultorio para 
exigir  que se le aumentara la dosis de 
clonazepam.

En esa oportunidad, el secretario 
regional de los funcionarios médicos 
de la Corporación Municipal Gabriel 
González Videla, Matías Segura, indicó 
que este tipo de hechos provocaban 
un clima de inseguridad tanto para los 
usuarios como para los funcionarios, 
ya que el clima de violencia ha ido 
aumentando con el tiempo. “Tenemos 
bastantes casos y ha habido médicos 
con lesiones, hemos tenido casos de 

violencia no solamente en el ámbito 
de urgencia, sino que también dentro 
de los box, donde claramente provoca 
una sensación de inseguridad”, indicó 
el dirigente en esa oportunidad.

AUMENTO DE SEGURIDAD

En esta ocasión fue el presidente de 
la Asociación de Funcionarios de la 
Salud Municipal, Carlos Fuster, quien 
se refirió a la instalación de los botones 
de pánico, destacando que era impor-
tante seguir aumentando la seguridad 
en los recintos, reconociendo que ya 
se contaba con cámaras y guardias de  
seguridad.

“Esto viene a reforzar lo que ya estaba 
y se agradece, pero necesitamos que se 
legisle respecto de las agresiones a fun-
cionarios para tener una penalización 
para este tipo de agresiones, pero todas 

Con botones de pánico enfrentan 
agresiones en consultorios

hace pocos días doctora fue amenazada con un arma de fuego

La medida fue anunciada por el secretario de la Corporación Municipal Gabriel González 
Videla, Patricio Bacho, quien dijo que se suma a otras medidas que ya se han implementado 
tras agresiones que han recibido los profesionales médicos y funcionarios de la salud 
primaria. Parte en los SAPU y se extenderá a los CESFAM de la región.

@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid/ LA SERENA

13
millones de pesos es el monto 
de la inversión en los botones 
de pánico.

El SAPU del Centro de Salud Familiar de La Antena fue el lugar elegido por la Corporación Gabriel González Videla para dar a conocer la im-
plementación de botones de pánico. En la imagen, Pamela Pinto, directora del recinto; Lorena Casarín, Patricio Bacho y Carlos Fuster.     

PABLO GAMBOA

comenzó a aplicar luego que una 
profesional médico del Consultorio 
Juan Pablo Segundo de Las Compañías 
en La Serena, fuera amenazada con 
un arma de fuego por un paciente, 
lo que provocó un gran impacto de 
temor y consecuencias psicológicas 
en la doctora, a quien incluso se le 
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las medidas que vayan contra este tipo 
de faltas en contra de los funcionarios 
se agradece”.

El dirigente le recordó a la comunidad 
de que los funcionarios de la salud están 
haciendo un esfuerzo por entregar la 
mejor atención posible.

También dijo que por estos días se 
estaba extendiendo el horario a los 
trabajadores del área, el SAPU atenderá 
todos los días de fiestas en urgencias y 
se atenderá en lugares de esparcimiento 
como el Parque Coll y la Quebrada del 
Jardín.

“Nuestros funcionarios están presentes 
en todas estas fiestas y el llamado es a 
que la gente acuda a las atenciones, pero 
viendo que nuestros funcionarios están 
para darles la mejor atención. Entonces, 
evitar las agresiones, sino que si tienen 
algún problema conversarlo y tratar de 

Se gana tiempo en caso 
de tener que alertar a 
Carabineros en caso de 
ser necesario o al resto 
del equipo para venir 
a auxiliar a la persona 
que estuviera siendo 
agredida”.

LORENA CASARÍN

directora del departamento 
de salud.

Se trata de botones 
de pánico y balizas 
para poner en 
antecedentes a quienes 
corresponda respecto 
de una situación 
problemática o de 
conflicto que implique 
una vulneración de la 
seguridad de nuestros 
funcionarios”.
PATRICIO BACHO

secretario corp. G.G. Videla

Esto viene a reforzar 
lo que ya estaba y 
se agradece, pero 
necesitamos que 
se legisle respecto 
de las agresiones a 
funcionarios para 
tener una penalización 
para este tipo de 
agresiones”.
CARLOS FUSTER

presidente asociación de 
funcionarios

Refuerzan SAMU de la región 
con modernas ambulancias

importante inversión

Tres nuevas ambulancias son las 
que reforzarán la labor del Servicio de 
Atención Médica de Urgencia SAMU, lo 
que responde al trabajo que desarro-
llan en conjunto el Gobierno Regional 
y el Ministerio de Salud, en el marco 
del Convenio de Programación.

Fue la intendenta regional, Lucía 
Pinto, quien encabezó la entrega de 
estos nuevos vehículos, quien sostuvo 
que van directamente a nuestras 
áreas de urgencia en las comunas 
que más lo necesitan. Y seguiremos 
fortaleciendo nuestra salud con el 
convenio que establecimos para la 
región, porque necesitamos pagar 
esta deuda histórica que tenemos 
con la salud, con más equipos, me-
jor infraestructura, profesionales, 
en fin, mejorándola para todos los 
habitantes”.

EL DESTINO

Las ambulancias fueron destinadas 
a las comunas de Coquimbo, Ovalle e 
Illapel, lo que permitirá entregar una 
mejor respuesta, especialmente en 
zonas más apartadas, ya que se trata 
de vehículos 4x4.

Quien también estuvo presente 
en este acto de entrega de nuevos 
vehículos para la salud es la presi-
denta del Consejo Regional, CORE, 
Adriana Peñafiel, quien destacó la 

nueva implementación indicando 
que esto era fruto de un trabajo muy 
comprometido entre el Gobierno 
Regional, GORE, y el Ministerio de Salud. 

Recordó que  estas ambulancias se 
sumaban a otras cuatro que entrega-
ron hace algunos meses, con las que 
irán mejorando la atención primaria 
en la salud primaria.

MODERNIZACIÓN

De acuerdo a lo informado, la llegada 
de estas unidades también marcan la 
modernización del servicio, puesto 
que cada una de ellas posee mejor 
tecnología y condiciones para el tra-
bajo de los paramédicos. 

Así lo hizo saber el director del 
Servicio de Salud Coquimbo, Claudio 
Arriagada, quien precisó que “en 
relación a las que teníamos antes, 
estas son todo terreno, tienen mejor 
sistema de radio, con mayor alcance 
y cobertura en caso de emergencia, 
también tiene teléfono satelital, un 
calentador de suero y refrigerador de 
medicamentos, lo que es muy impor-
tante para el traslado de pacientes a 
largas distancias”.

LA INVERSIÓN

Los montos que involucran la inver-
sión en estos tres modernos vehículos 
especialmente adaptados para la 
atención de salud, son del orden de 
los 200 millones de pesos. 

Considerando las siete ambulan-
cias que han llegado a la Región de 
Coquimbo en el último tiempo, se ha 
invertido en total, más de 700 millones 
de pesos para la renovación de estas 
máquinas y que han sido destinados 
para las distintas comunas de la zona.

Además, esto apunta directamente 
a mejorar la calidad de vida de la 
comunidad y a una buena atención 
médica.

Los vehículos 
permitirán mejorar la 
cobertura y respuesta 
ante emergencias, 
especialmente en las 
zonas más alejadas.

@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid/ LA SERENA

La intendenta regional, Lucía Pinto, junto a la presidenta del CORE, Adriana Peña-
fiel, conocen una de las modernas ambulancias entregadas para la salud primaria.

EL DIA

resolverlo y activar las redes de salud y 
no caer en una agresión.

LUGARES DE INSTALACIÓN

Según los antecedentes entregados por 
la directora del Departamento de Salud 
de la Corporación Municipal Gabriel 
González Videla, Lorena Casarín, la nueva 
medida de seguridad viene a reforzar la 
atención en el SAPU de los consultorios 
de la comuna y que los botones de 
pánico se están instalando en donde 
están los administrativos y el mesón 
interior, que es donde están todos los 
profesionales, “para que se active una 
alarma de luz y que  el equipo vea  del 
interior qué está sucediendo afuera, 
porque a veces el administrativo queda 
un poco aislado del resto del equipo, 
el que no sabe lo que está sucediendo 
afuera o en la sala de espera. Con eso se 
alerta al resto del personal, el que puede 
avisar oportunamente a Carabineros”.

La profesional explicó que se trata de 
una alarma que no tiene sonido, lo que 
podría hacer que la persona se pusiera 
más agresiva. “Se gana tiempo en caso de 
tener que alertar a Carabineros en caso 
de ser necesario o al resto del equipo para 
venir a auxiliar a la persona que estuviera 
siendo agredida, de manera verbal o 
como ya hemos recibido amenazas y 
agresiones físicas lamentablemente”, 
dijo Casarín.

MODIFICACIONES EN CÁMARAS

Lorena Casarín mencionó que producto 
de los hechos que los han afectado se 
han debido tomar algunas medidas 
como tener que hacer modificaciones 
en las cámaras de seguridad, con el ob-
jeto de ver dónde se instalaban nuevos 
equipos, todo apuntando a reforzar las 
acciones de seguridad con que cuentan 
y resguardar a los funcionarios.

Sobre el Plan de Contingencia para 
Fiestas Patrias, Casarín indicó que se hacía 
todos los años y estaban en coordinación 
con el SAMU y con el Servicio de Salud 
Coquimbo, porque  en el momento que 
todos festejaban, los equipos de salud 
continuaban trabajando, por lo que 
desde el 18 al 22 de septiembre los SAPU 
estarán abiertos desde las 08:00 horas y 
hasta la medianoche. Además atenderán 
en los lugares de mayor afluencia de 
público, con dispositivo de emergencia 
y ambulancias.

RELACIÓN CON PACIENTES

Por su parte, la directora del Centro 
de Salud Familiar, Pedro Aguirre Cerda,  
Pamela Pinto, al referirse a la relación 
de los funcionarios con los pacientes, 
sostuvo que había buena relación de 
trabajo con la comunidad y que las pocas 
situaciones que han enfrentado han 
sido agresiones verbales. “Tenemos un 
protocolo de reclamos de agresiones a 
funcionarios. Se hace una denuncia de la 
agresión que ha sido víctima y esto  sigue 
sus canales formales. Afortunadamente 
han sido escasas, no hemos tenido ma-
yores dificultades. Tenemos el apoyo 
del Departamento de Salud, Consejo 
Consultivo y Servicio de Salud”, dijo.
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REGIONALES

En riesgo vital se encuentra la mujer  de 67 años que 
protagonizó un accidente de tránsito, al impactar con 
su vehículo en una torre de alta tensión en el sector de 
Avenida Las Torres en Coquimbo. La mujer se transporta-
ba de norte a sur por la Ruta D43, llegando a La Cantera, 
cuando por motivos que se investigan perdió el control 
de su vehículo. Al cierre de esta edición se encontraba 
en el Hospital de Coquimbo, desde donde informaron 
de un diagnóstico grave de politraumatismo. El hecho 
mantuvo durante la tarde de ayer el tránsito habilita-
do solo a través de la primera pista de circulación. En 
cuanto a la torre de alta tensión, esta sufrió daños en 
su estructura, sin embargo no hubo interrupción del 
suministro de energía eléctrica. 

Según informó la PDI, el hecho se habría registrado 
mientras la víctima caminaba por el pasaje Cerro Grande, 
llegando a Avenida Cuatro Esquinas, cuando el conduc-
tor de un vehículo baja el vidrio y efectúa dos disparos 
contra el joven. Uno de los proyectiles impactó en la cara 
posterior de su pierna izquierda, por lo que fue ingresado 
de urgencia al recinto de salud, donde permanece en 
estado complicado, pero fuera de riesgo vital. Al respecto, 
el comisario de la Bicrim Claudio Alarcón, detalló que 
“se pudo establecer que la herida fue provocada por un 
proyectil balístico en una de sus extremidades, sin sali-
da (...) Al momento de ocurrido el hecho se encontraba 
acompañado de un tercero”.  

Menor de 17 años es baleado desde 
automóvil en sector de La Pampa

Mujer grave tras impactar su 
vehículo contra torre de alta 
tensión en Coquimbo

Reducen 11 puntos 
de venta de drogas 
en Los Vilos 

En el desarrollo de una investi-
gación asociada a varios puntos 
de venta de droga en pequeñas 
cantidades, los detectives de MT-0 
de la PDI lograron reunir evidencia 
necesaria para la comprobación 
del delito, por lo que se logró la 
obtención de órdenes de entrada 
y registro para inmuebles ubicados 
en la Población Aguas del canto 2 y 
Villa Portales, de Los Vilos.

En el procedimiento, se logró la 
incautación de 664 dosis de cocaí-
na base, 110 dosis de clorhidrato 
de cocaína, 76 dosis de cannabis y 
111 comprimidos de Metilfenidato 
Clorhidrato, sustancia sujeta al 
control de estupefacientes, droga 
estimulante del sistema nervioso 
central. 

Los 15 detenidos, corresponden a 
3 mujeres y 12 hombres. 

De la PDI, hacen el llamado a la 
comunidad a seguir denunciando 
este tipo de delitos, ya sea en forma 
presencial en las unidades policiales 
o a través del teléfono del programa 
denuncia seguro 6004000101. PDI

PABLO GAMBOA
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Una de las experiencias más desagra-
dables de su vida le tocó vivir a Eduardo 
Lillo (29). Este joven serenense, quien 
se gana la vida como maestro de la 
construcción, el pasado miércoles 11 
de septiembre, se encontraba en Ruta 5 
Norte con Avenida Francisco de Aguirre, 
esperando a su hermana para ir a una 
actividad familiar. 

Eran pasadas las tres de la tarde y todo 
estaba tranquilo, pero en un minuto, 
tras una pequeña conversación todo 
cambió. 

Desde hace rato que Eduardo se había 
dado cuenta que los “plumilleros” o 
limpiadores de vidrios que permanen-
temente se instalan en el lugar para 
ofrecer sus servicios a los automovilistas 
lo observaban,  pero no le dio mayor 
importancia, hasta que uno de ellos se 
acercó, le preguntó si tenía un cigarro, 
y luego le pidió una moneda. El joven 
se negó a la última solicitud, y el sujeto 
se alejó, rezongando, sin embargo, no 
se había ido con las manos vacías. 

Resulta que el afectado, al sentarse 
no se había dado cuenta que se le 
había caído el celular del bolsillo, lo 
que finalmente fue la motivación del 
“plumillero” para acercarse con el pre-
texto del cigarrillo. 

Cuando el sujeto se retiró, Eduardo se 
dio cuenta de todo. Se buscó por todos 
lados y no tenía su aparato telefónico, 
por lo que rápidamente se acercó al tipo 
para increparlo. “Yo en ese momento 
estaba seguro de que él se lo había lle-
vado porque todo fue muy sospechoso 
y vi que había recogido algo”, relata la 
víctima, quien entregó su testimonio 
en exclusiva a Diario El Día. 

La reacción del individuo no fue de las 
mejores. Le respondió con insultos, y 
diciéndole que se fuera del lugar sino 

“las iba a ver negras”, amenazante. 
Pero el maestro de la construcción no 
estaba dispuesto a perder su teléfono 
por lo que insistió, y tuvo suerte. Al 
ver la discusión, un artista callejero 
que canta rap habitualmente en los 
semáforos de la zona, se acercó y les 
dijo al “plumillero” y a otra limpiadora 
de parabrisas, que le devolvieran el 
celular. “Ahí no sé cómo, pero esta 
persona, cantante callejero, le estiró 
la mano a la mujer, y ella lo tenía. Él 
recuperó mi celular y me lo devolvió”, 
cuenta el joven. 

LA PELEA 
Pero la alegría de tener el teléfono de 

vuelta no le duró mucho. El “plumillero”, 
al haberse quedado sin nada, se lanzó 
sobre Eduardo con la clara intención de 
golpearlo. De hecho le lanzó un golpe, 
a lo que el joven, admite, reaccionó y se 
generó una gresca en plena vía pública. 
“Me quiso pegar con la plumilla en el 
rostro. Ahí yo me tiré para atrás y me caí 
al suelo por esquivarlo. Rápidamente 
me levanté y nos pusimos a pelear, 
pude tirarlo al suelo. Yo no soy una 
persona violenta, nunca he tenido 

NUEVO ATAQUE DE “PLUMILLEROS” 
DEVELA FOCO DELINCUENCIAL

En Ruta 5 noRtE con avEnida FRancisco dE aguiRRE:

Joven de 29 años que fue agredido por un grupo de sujetos dedicados a esta actividad 
relata su experiencia, y los usuarios de las redes sociales manifestaron su molestia por la 
incomodidad e inseguridad que desde hace años provocan estos limpiadores de vidrios en 
la capital regional. Desde el Municipio y Seguridad Pública anunciaron que redoblarán las 
fiscalizaciones, pero que el problema es de difícil solución.

@eldia_jcpizarro

 Juan Carlos Pizarro A./ LA SERENA

Zona de debates

“Siempre los estamos sacando 
con la ayuda de Carabineros, 
pero vuelven. Así que es algo 
que estamos haciendo constan-
temente. Además que en esta 
época llegan más”. 

GONZALO ARCEU

Seguridad ciudadana municipio

“Si ya sabemos cómo reaccio-
nan estas personas, lo que se 
recomienda es que cuando 
pasen por ahí no abran el vidrio 
para decirles que no quieren su 
servicio. Lo mejor es no hacer 
contacto”. 

ROLANDO CASANUEVA

Seguridad pública

problemas de ningún tipo, pero en ese 
momento me sentí pasado a llevar, y sí 
lo golpeé”, reconoce. 

Sin embargo, admite que no fue la mejor 
decisión, ya de inmediato se acercaron 
dos o tres tipos, también “plumilleros” 
para defender a su amigo. “Me llegó un 
palo muy fuerte en la espalda, y los otros 
comenzaron a darme golpes de puños y 
patadas. No sé cuánto rato pasó, pero se 
lanzaron como una jauría. No me quedó 
más que correr a la vereda de enfrente. 
Tenía tanta rabia que pensé en volver y 
tratar de enfrentarlos de nuevo, pero por 
suerte pensé mejor y no corrí ese riesgo 
porque estos tipos son un verdadero 
peligro. Opté por llamar a mi hermana y 
decirle que no la iba a poder esperar y me 
fui para mi casa”, manifestó el afectado. 

NO HIZO LA DENUNCIA 

Pese a haber sido víctima de un hurto, 
y además haber sido agredido por un 
grupo de sujetos, Eduardo Lillo decidió 
no realizar la denuncia. ¿Por qué? Según 
dijo, durante todo el tiempo en que se de-
sarrollaron los hechos había una patrulla 
de Carabineros en una gasolinera cercana 
y, según el joven, no habrían hecho nada. 
“La verdad es que pensé en ir a denunciar, 
pero después al ver que estos carabineros 
que estaban ahí, dejaron pasar el tema me 
desanimé un poco. Además que sé que es 
todo un trámite y yo ya había recuperado 
mi celular”, indicó. 

VIRAL 

El día del incidente un automovilista 
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En Ruta 5 Norte con la Avenida Francisco de Aguirre se instalan los “plumilleros”, que, según los testimonios de la gente muchas veces ac-
túan con agresividad ante la negativa de los conductores de que les limpien el parabrisas de sus autos. 

que lo acompaña”. 
Concurrimos al sector, y, tal como es 

habitual, los sujetos se encontraban be-
biendo en la vía pública, y reaccionaron 
de manera agresiva al ver la presencia 
de la prensa. Cabe señalar que, tal como 
lo han consignado las policías, el sector 
también es un foco de consumo y tráfico 
de drogas. 

MUNICIPIO PREOCUPADO 

Desde el municipio de La Serena, el 
encargado de Seguridad Ciudadana de 
la casa edilicia, Gonzalo Arceu, admitió 
que el problema ha sido abordado, pe-
ro todavía no se ha encontrado alguna 
solución que erradique a las personas 
que cometen acciones ilícitas en este 
lugar. “Siempre los estamos sacando con 
la ayuda de Carabineros, pero vuelven. 
Así que es algo que estamos haciendo 
constantemente. Además que en esta 
época llegan más desde otros lugares del 
país, así que lo que tenemos que hacer 
ahora es redoblar esta fiscalización que 
hacemos, porque los sujetos están cada 
vez más peligrosos y violentos, lo que 
queda demostrado con lo que pasó con 
este joven”, precisó Arceu. 

SEGURIDAD PÚBLICA 

Consultamos a Carabineros sobre cómo 

grabó parte de la situación. En ella 
sólo se ve el primer momento en que 
Eduardo golpea al “plumillero”. Luego 
que el video se viralizara, la comuni-
dad en general manifestó su apoyo al 
afectado y la gran mayoría dijo haber 
sufrido algún tipo de impasse con los 
limpiadores de parabrisas, que desde 
hace años se han tomado este sector 
de La Serena. De hecho, surgieron otras 
experiencias de agresiones. “El que 
limpia vidrios es muy agresivo un día 
íbamos bajando ahí y no quisimos que 

limpiará el vidrio y nos tiró la botella, se 
enojó y nos insultó de la nada”, contó 
Claudia Marcela, a través de Facebook. 

En la misma línea, Cristina Tapia, 
hizo saber que esto es lo mismo de 
todos los días. “Siempre hay peleas en 
esa calle, nadie hace nada”, sostuvo, 
mientras que el usuario Juan Carlos 
Flores, agregó que “yo paso a diario por 
ahí y el flaco que le están dando en el 
suelo, (el plumillero) siempre le tira 
la “choriá” a la gente, la mayor parte 
del tiempo andan ebrios, con la niña 

PABLO GAMBOA

van a trabajar para solucionar el tema 
en coordinación con el municipio para 
darle mayor tranquilidad a la comunidad, 
pero no quisieron hablar con nuestro 
medio “debido a las notas negativas se 
han publicado últimamente por parte 
de Diario El Día”. 

Por su parte, el encargado de la 
Coordinación Regional de Seguridad 
Pública, el General (r) Rolando Casanueva, 
partió manifestando que la actividad que 
realizan los plumilleros “es totalmente 
ilícita” por lo que hizo el llamado a la 
gente a no darles dinero, ni a ocupar 
sus servicios. En el mismo sentido, con-
cordó en que era necesario intensificar 
la fiscalización por parte de los entes 
correspondientes, fundamentalmente 
por Carabineros. “Hay que fiscalizar 
más, yo sé que Carabineros lo hace, 
pero si se requiere se deben realizar 
más controles”, especificó. 

Casanueva puso el acento en lo fun-
damental que es el hacer las denuncias 
ante cualquier tipo de agresión, por 
mínima que sea. “Si se realiza la de-
nuncia, Carabineros puede detener a la 
persona y hacer un control de identidad 
o trasladarlo a la unidad. Es importante 
que realicen esta denuncia para que las 
policías puedan tener pruebas tangibles 
y hacerle seguimiento a estas personas, 
y tenerlas plenamente identificadas”, 
manifestó. 

Por último, agregó que la gente no 
debe interactuar con ellos, porque es 
ahí cuando se generan los conflictos. 
“Si ya sabemos cómo reaccionan estas 
personas, lo que se recomienda es que 
cuando pasen por ahí no abran el vidrio 
para decirles que no quieren su servi-
cio. Lo mejor es no hacer contacto. Y si 
aun así se recibe una agresión, insisto 
la persona debe iniciaodor los cursos 
de acción con Carabineros”, concluyó. 

Me llegó un palo muy 
fuerte en la espalda, y 
los otros comenzaron 
a darme golpes de 
puños y patadas. No 
sé cuánto rato pasó, 
pero se lanzaron 
como una jauría
EDUARDO LILLO

VÍcTima de “plumilleroS” 

Los “plumilleros” además toman riesgos ya que se apoyan en las ruedas de los vehículos 
con el motor encendido, los que en cualquier momento podrían partir. 

PABLO GAMBOA
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en las celebraciones.
Además “la región ha demostrado 

tener una gran capacidad para poder 
recibir de la mejor manera a los tu-
ristas que quieran venir durante esta 
semana a celebrar y descansar durante 
estas fiestas patrias, los servicios están 
desplegados”, aseguró.

El alcalde de La Serena, Roberto Jacob, 
indicó que “es un desfile implacable”, por 

Este lunes se vivió el inicio oficial a 
las celebraciones de Fiestas Patrias en 
la Región de Coquimbo, con un desfile 
cívico militar –como es tradición- que 
reunió a las Fuerzas Armadas, agrupa-
ciones, autoridades y a la comunidad 
en una jornada llena de patriotismo 
para conmemorar un nuevo año de 
vida republicana.

En el frontis del edificio de la inten-
dencia, junto a la Plaza de Armas de La 
Serena, se celebraron una vez más las 
glorias del Ejército, comenzando con el 
infaltable pie de cueca y la entonación 
del himno nacional, que acompañó el 
izamiento de la bandera, para dar paso 
a la marcha por calle Prat.

La jornada estuvo marcada de salu-
dos, agradecimientos, invitaciones y 
llamados a la responsabilidad, de cara 
a una larga semana de fiestas en varios 
puntos de la región, que es por hoy el 
destino preferido para Fiestas Patrias, 
por lo que se espera, como cada año, 
la llegada de turistas.

“Esperamos que sea una celebración 
llena de alegría, tenemos una semana 
para celebrar a la Patria, es por eso que 
hacemos en conjunto un llamado al 
autocuidado para que no tengamos 
nada que lamentar”, dijo la intendenta 
Lucía Pinto.

En el mismo sentido, la máxima autori-
dad regional recalcó que el contingente 
policial está preparado y repartido por 
lugares donde habrá mayor afluencia 
de público para reguardar la seguridad 

Con tradicional desfile dan el vamos a 
las celebraciones de Fiestas Patrias

invitando además a disfrutar de la 
pampilla de Quebrada del Jardín en 
Las Compañías y de las celebraciones 
en Parque Coll, de manera gratuita.

Para el teniente coronel Manuel 
Herrera, comandante del Regimiento 
21 Coquimbo, “esta es una mancomu-
nión perfecta entre la ciudadanía y 
su Ejército, que ha estado 209 años 
junto a ella”.

DESDE LA PLAZA DE ARMAS DE LA SERENA

Frente al edificio de la Intendencia, las Fuerzas Armadas y organizaciones locales dieron vida a un nuevo desfile por el centro de La Serena.
CEDIDA

El tradicional pie de cueca se dio inicio a una nueva semana de celebraciones por Fiestas 
Patrias en la Región de Coquimbo.

CEDIDA

Las autoridades 
agradecieron a la 
comunidad por mantener 
viva la tradición e hicieron 
un llamado a celebrar con 
responsabilidad en las 
fiestas.

Esperamos que sea 
una celebración llena 
de alegría, porque 
tenemos una semana 
para celebrar a la 
Patria, es por eso 
que hacemos en 
conjunto un llamado 
al autocuidado para 
estas fiestas”

LUCÍA PINTO

INTENDENTA

Diego Guerrero / LA SERENA

@eldia_cl

lo que agradeció a las Fuerzas Armadas 
y a los asistentes que mantienen viva 
la tradición, además se sumó a los 
llamados a celebrar con cuidado.

“Estas fiestas que van a hacer largas, 
espero que las disfruten con respon-
sabilidad, siempre hay que pensar que 
hay alguien que los espera en la casa, 
ojalá que no tengamos que lamentar 
ningún tipo de desgracia”, dijo Jacob, 



     ACTUALIDADel Día    I   MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2019  I  I  13

Quebrada del Jardín está 
lista para festejar a la Patria

bien atendidos todos los años”, dijo.

EL SHOW

El plato fuerte para este año son 
Narea y Tapia. Los exintegrantes de 
la legendaria banda nacional “Los 
Prisioneros”, prometen un show de 
primera calidad, para recordar los 
clásicos de la década de los 80, que los 
convirtieron en íconos y los forjaron 
como los mayores exponentes del 
rock chileno.

La presentación está fijada para la 
jornada del jueves a las 21:30 horas, pero 
para ir preparando el ambiente, abrirá 

los fuegos el grupo folklórico Katankura, 
la banda de música latinoamericana 
La Mestizón y Los Super Korsarios del 
amor, quienes tocarán el 18. Mientras 
que el 19 subirán al escenario Los Huasos 
del Elqui, Alex y el Clan Azabache y el 
Ballet Folklórico de La Serena.

LA SEGURIDAD

Carabineros informó que tendrá un 
despliegue de un total de 67 uniforma-
dos que resguardarán la seguridad en 
Quebrada del Jardín. De ellos, 52 corres-
ponden a  la IV Zona, mientras que 15 
provienen de la Región Metropolitana.

INAUGURAN LA PAMPILLA SERENENSE

El alcalde Roberto Jacob 
dio el punta pie inicial a las 
celebraciones de Fiestas 
Patrias en La Serena e 
invitó a la comunidad a 
“pasarlo bien, pero con 
responsabilidad”.

La Serena ya vive de manera oficial 
sus celebraciones de Fiestas Patrias, 
donde sereneses y también turistas 
repletarán una vez más los puntos de 
encuentro fijados por el municipio 
para esta semana de fiestas.

La más importante a nivel local es, sin 
duda alguna, la Quebrada del Jardín, 
en el sector de Las Compañías, que 
cada año se va ampliando y perfeccio-
nando su oferta de atracciones para 
las cientos de personas que eligen 
la capital de la Región de Coquimbo 
para vivir un nuevo aniversario de la 
Patria en un evento familiar.

“Hay seis días para poder disfrutar, 
así que no se tomen todo el vino en un 
solo día, repártanlo para que puedan 
pasarlo lo mejor posible, hay gente 
que los espera en la casa así que la 
responsabilidad tiene que primar 
y que no tengamos que lamentar 
ninguna desgracia”, dijo el Alcalde 
Roberto Jacob, tras el tradicional 
corte de cinta.

La intendenta Lucía Pinto declaró 
que “estamos muy contentos de dar 
el puntapié inicial a las Fiestas Patrias 
en la Quebrada del Jardín (…) una 
pampilla que tal como lo ha dicho 
el alcalde es una pampilla familiar, 
a la cual están invitados a celebrar 
todos los que quieran venir, pero con 
responsabilidad y alegría”.

Las autoridades en sus discursos se 
comprometieron a entregarles “ma-
yores herramientas de progreso” al 
sector de Las Compañías y apuntaron 
a seguir con esta tradición.

“SERÁN BIEN ATENDIDOS”

Las fondas están listas. Susana Gálvez, 
una de las comerciantes que llega 
cada año, invitó a su fiel público y 
aseguró que “los precios van a ser 
módicos, esperamos atenderlos con 
el cariño de siempre (...) van a ser 

Diego Guerrero  / LA SERENA

@eldia_cl

Invitar a la gente 
que participe, que 
venga, que lo pase 
bien, pero que sean 
responsables. Hay 
seis días para poder 
disfrutar, así que no 
se tomen todo el vino 
en un solo día”

ROBERTO JACOB

ALCALDE DE LA SERENA

La pampilla de Quebrada del Jardín es el evento dieciochero más grande de La Serena. CEDIDA

67
Carabineros resguardarán la 
seguridad de la pampilla de 
La Serena. 15 de ellos son uni-
formados que provienen de la 
Región Metropolitana.
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todas las gestiones y tener que ir con 
un camión por todas partes entregan-
do alimentos. Por eso es más rápida la 
entrega del bono siempre que se haga 
bien supervisada.

Con respecto a los pequeños agricul-

Con el inicio de la desparasitación de 
las primeras 300 cabras se dio inicio a 
la temporada de las veranadas 2019-
2020, en la que los productores locales 
esperan llevar a la cordillera poco más 
de 80 mil cabezas de ganado con un 
adelanto de un mes con respecto a 
años anteriores… pero ¿Qué pasa con 
quienes por diversos factores no pueden 
subir a la cordillera?

El representante de los crianceros a 
nivel provincial y Consejero Regional, 
Juan Carlos Codoceo, indicó a que los 
crianceros que no suben a las verana-
das se manifiestan inquietos porque 
también requieren de mucho apoyo 
en momentos en los cuales la crisis 
hídrica se hace más fuerte.

“Quienes se quedan en comunidades 
agrícolas, en fundos privados, en parce-
las, necesitan de gran ayuda. También 
tenemos que tener una mirada de apoyo 
para ellos, si bien es cierto que a través 
del Indap se han estado entregando 
algunos apoyos para el ganado, no es 
suficiente. Entonces nosotros tene-
mos que hacernos el esfuerzo como 
gobierno entregar nuevamente forraje, 
y ojalá entregaran un bono, porque 
ellos saben dónde comprar mejor,  
van al sur y compran en grupo, y para 
las autoridades también les resultará 
más fácil entregar un bono que hacer 

¿Y los crianceros que no 
suben a las veranadas?

agua a través de las filtraciones.
Reconoce que ese plan ha recibido crí-

ticas, por parte de gente que indica que 
ahora no puede regar algunas plantas 
de manera puntal, por lo que estimó 
que se debe hacer un gran proyecto de 
riego y conservación de agua y ponerlo 
en práctica lo más pronto posible.

“Tenemos que tener también una 
política de trabajo en la comunidad 
agrícola, porque tienen más de un 
millón de hectáreas en su poder, para 
poder construir tranques de retención 
de agua de lluvia en las quebradas 
grandes, que son piscinas decantadoras 
que cuando bajan de la quebrada  se 
van al mar”.

Destacó Codoceo que esas iniciativas 
nacen de los mismos productores que 
están hoy día padeciendo los efectos 
de la sequía, porque son quienesmejor 
saben cuáles son las carencias y las 
soluciones del sector.

ProYectos Y ProYectos
Indicó que algunos proyectos se han-

desarrollado, pero en menor medida, 
a través de los programas de suelos 
degradados, que aunque son excelentes 
iniciativas, se hacen presionados por la 
emergencia y no por la planificación. 

“ES hora de que nos sentemos a con-
versar, a dialogar, a levantar propuestas 
desde las comunidades agrícolas y el 
mundo rural, porque tenemos igual 
una política desarrollada por todos los 
dirigentes campesinos que se llama la 
Política de Desarrollo Regional Rural, 
que está impresa y donde aparecen to-
das las propuestas que los campesinos 
esbozan y presentan como iniciativas 
para salir de la extrema pobreza asegu-
rando los recursos hídricos”.

Reconoció que en la comunidad agrí-
cola tienen planes de desarrollo que 
no se han implementado nunca a 
gran escala, aunque algunas ideas se 
han ido implementando en sectores 
muy puntuales.

“Hay estudios y programas, diseños, 
ya hechos. Por eso no hay que seguir 
haciendo tantos proyectos, porque 
ahora lo que se requiere es poner en 
marcha todos los estudios, o al me-
nos colocarlos en la mesa y elegir los 
mejores, y con esos quedarse y vamos 
manos a la obra, pero ya basta de seguir 
haciendo estudios en los que al final los 
únicos que ganan son las consultoras. 
Mientras la gente sigue en la pobreza 
y sin agua”.

Mientras continúan los decretos, 
anuncios y ayudas, los crianceros siguen 
sintiendo, en palabras de Codoceo, que 
no son suficientes para superar la crisis.

Decretos, anuncios y proyectos en meDio De la crisis híDrica

crianceros se preparan para subir a las veranadas, mientras otros esperan más ayuda para 
quienes se quedan

el dia 

Productores consideran 
insuficiente el apoyo 
brindado hasta ahora y 
esperan ver soluciones en 
tiempos de sequía, de cara a 
posibles años lluviosos

Roberto Rivas Suárez  / OVALLE

@eldia_cl

tores indicó que se debe seguir con 
el plan que se aprobó a través de la 
Comisión Nacional de Riego, que son 
más de cuatro mil millones, entuban-
do o recubriendo con membranas los 
canales, para que no haya pérdidas de 

“La sequía es un fenómeno de lento desarrollo y amplia cober-
tura”, dicta el inicio del documento que recibió la Intendenta 
Lucía Pinto desde el Ministerio del Interior en el que se extiende 
la declaración de Zona de Catástrofe para toda la Región de Co-
quimbo.
Dicho escrito, informó la jefa regional, permite agilizar las medi-
das administrativas y acciones para llegar de manera más rápi-
da a las familias más afectadas por la falta de agua.
“Tuvimos diversas gestiones en el nivel central y logramos exten-
der la resolución por el plazo de un año”, indicó la intendenta. 
La declaración de Zona de Catástrofe comenzará a regir desde el 
próximo 26 de septiembre.

Renuevan Decreto de 
Zona de Catástrofe
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 UF 17.09.19: $ 28.024,26 DÓLAR COMPRADOR: $ 709,00 DÓLAR VENDEDOR: $ 709,30 IPC AGOSTO: 0,2% IPSA: +1,30%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el lunes 
en 5.069,68 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) tuvo un alza de +1,14% y cerró en 25.479,55
 puntos.
>>>>>>

Cuarente y nueve días fue el tiempo 
en que la secretaría regional minis-
terial de Coquimbo estuvo con su 
titular vacante. 

Desde el pasado 29 de julio, cuando 
el actual gobernador de Elqui, Gonzalo 
Chacón, debió dejar la seremia a raíz 
de su nuevo nombramiento como 
máxima autoridad provincial, que 
el organismo se encontraba sin una 
cabeza que la dirigiera. 

Eso hasta hoy, pues este lunes fue 
presentado finalmente, la persona 
que ocupará de aquí en adelante, 
el cargo que representa uno de los 
sectores clave para el gobierno de 
Sebastián Piñera, como es el área 
económica: Carlos Lillo Álamos, inge-

“Queremos que la región tenga un
reimpulso y vamos a trabajar en base a ello”

con un trabajo coordinado, con los 
seremis, con el gobierno regional, 
lo vamos a hacer. Tenemos que estar 
con la gente, trabajar para la gente y 
vamos a hacerlo”, aseguró el nuevo 
seremi, quien agregó que “vamos a 
acercar los servicios que hoy día tiene 
la cartera para que trabaje muy de la 
mano con las personas, para que los 

Carlos lillo, nuevo seremi de eConomía

Carlos Lillo Alamos es el nuevo seremi de Economía, cuya presentación ante los medios, se llevó a cabo este lunes. 

Christian Armaza  / La Serena

Luego de un mes sin una 
cabeza visible, la cartera 
económica regional ya 
cuenta con una persona 
quien la lidere. La nueva 
autoridad, tendrá la difícil 
misión de atraer inversión 
a la región con el fin 
de reactivar la alicaída 
economía local.

@eldia_cl

niero comercial, Magister en Dirección 
y Administración de Empresas, y quien 
hasta hace unos días, era el jefe de la 
Oficina de Desarrollo Económico Local 
del municipio de Salamanca, comuna 
de la cual es oriundo. 

Militante de Renovación Nacional, la 
llegada de la nueva autoridad se da en 
medio de un contexto en el que se busca 
sacar adelante diversos proyectos de 
inversión para dinamizar la economía 

regional, afectada por la escasez hídrica, 
y por la incertidumbre generada por 
la eventual aprobación – o no – del 
proyecto minero portuario Dominga, 
así como de reanudar el dialogo con 
los gremios, quienes en su momento, 
deslizaron críticas por la falta de una 
autoridad en el área económica. 

“Hoy nos toca un importante desa-
fío que es reimpulsar la economía, 
pero no me cabe ninguna duda que 

CHRISTIAN ARMAZA

CONTINÚA EN PÁGINA 16
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A nuestros clientes 
y avisadores

PUBLICA TUS AVISOS DESDE LA WEB EN: 
www.diarioeldia.cl

Informamos que nuestras oficinas de Avisos 

Económicos ubicadas en la casa calle Brasil 431, 

La Serena; Aldunate 943, Coquimbo; Miguel 

Aguirre 109, Ovalle permanecerán cerradas 

los días 18, 19, 20 y 21 de septiembre.

El 20 de septiembre de 10:30 a 19.00 hrs. 

El 21 de septiembre de 10:30 a 14:00 hrs., 

estaremos recepcionando los avisos 

en el módulo de Mall Puerta del Mar 

Jueves 26 de septiembre, 18:00 horas.
Dependencias de diario El Día, Brasil 431, La Serena.

E-mail:     vsalazarg@udd.cl    
Teléfono: +569 98737062

INSCRIPCIONESFECHA Y LUGAR

Los interesados deberán presentarse con fotocopia de cédula de identidad por ambos lados, currículum vitae 
y título original o fotocopia de éste legalizado ante notario.

DIPLOMADO EN
POLÍTICAS PÚBLICAS

L A N Z A M I E N T O  D E L

La Facultad de Gobierno de la Universidad del Desarrollo invita a los interesados a una 
reunión informativa respecto del Diplomado en Políticas Públicas, programa que se 

impartirá en formato presencial en La Serena.

“Queremos que la región tenga un
reimpulso y vamos a trabajar en base a ello”

El nombramiento del nuevo seremi de Economía, fue bien recibido por 
los actores políticos de la región, quienes valoraron que por fin el área 
económica cuente con una cabeza que pueda liderar y coordinar las po-
líticas de desarrollo para la región. 
Así por ejemplo, el diputado Francisco Eguiguren, señaló que la llegada 
de Carlos Lillo “es una gran noticia para la Región de Coquimbo pero, 
especialmente, para la Provincia de Choapa, porque ahora tienen a uno 
de los suyos liderando una de las materias más importantes”.
El legislador señaló que el nuevo seremi “es una persona que ha tenido 
una gran trayectoria en el mundo municipal y conoce perfectamente 
las materias a las que deberá abocarse: protección, apoyo y fomento de 
la pequeña y mediana empresa, de los emprendedores; tendrá que ge-
nerarles todas las herramientas de formación, capacitación, inversión y 
fomento para que puedan llevar a cabo sus propios proyectos”.
Por su parte, el diputado Matías Walker afirmó que es “muy relevante” 
el nombramiento de Carlos Lillo como seremi de Economía, pues con 
una autoridad presente, se puede avanzar en lo que son, a su juicio, los 
principales desafíos para su cartera.  
“Es muy relevante que se ponga en trabajar en reactivar la inversión en 
la región de Coquimbo, en la generación de empleos, en poder apoyar 
a través de la CORFO a todos los agricultores que lo están pasando muy 
mal producto de la sequía, en poder articular al BancoEstado para po-
der entregar créditos de enlace que se requieren para que los pequeños 
agricultores puedan postular a los bonos de la CNR, ya que no tienen 
capital inicial”, señaló. 

Reacciones

fondos y las líneas de financiamiento 
estén cercanos a la gente sean bien 
utilizados”, señaló. 

En ese sentido, Lillo insistió en que 
“tenemos que trabajar fuertemente 
para lograr este reimpulso. Y por eso 
también se ha presentado una agenda 
de reimpulso económico para que 
podamos trabajar en esa línea”.

-Los desafíos que debe enfrentar son 
múltiples, pero al iniciar su gestión, 
¿cuáles serían a su juicio, los ejes de 
desarrollo en los cuales usted cree 
que debería ponerse el foco?

“La verdad es que hoy día hay que 
trabajar fuertemente lo que es la inno-
vación, hay que trabajar también con 
los empresarios, con los emprendedo-
res, con las pymes y también con el 
turismo. Creo que por ahí va el trabajo 
que debemos realizar, junto, como lo 
acabo de decir, con los servicios que 
hoy día dependen del ministerio”. 

-Existe entre los gremios de la zona 
una cierta molestia por el tiempo 
que ha pasado por la demora en 
el nombramiento de la nueva au-

rápidamente, y por eso nos vamos a 
sentar a conversar a ver las líneas que 
tenemos para empezar a planificarlas 
con ellos”. 

-¿Qué ocurre con los proyectos 
que están entrampados como por 
ejemplo, Dominga, mas allá de los 
trascendidos que se conocieron la 
semana pasada? 

“Hoy día tenemos que esperar que 
ese tema avance. Estamos todos ex-
pectantes, creo yo, a ver qué sucede 
con ese tema”.

-Y más allá de Dominga ¿se va a 
seguir apostando por destrabar 
proyectos de inversión que aún no 
ven la luz?

“Hoy día las inversiones son impor-
tantes. Tenemos que generar distintos 
tipos de inversión y así, mayor cantidad 
de empleos en la región y vamos a 
apuntar a eso; queremos que la región 
tenga un impulso económico y vamos 
a trabajar en base a ello”.

LOS EFECTOS DE LA SEQUIA

Sobre la escasez hídrica que vive 
la región, la autoridad regional de 
Economía reconoció la gravedad de 
la situación, señalando que la sequía 
“no es un tema menor. Es un realidad 
con la que hay que trabajar en nuestra 
región, y sin duda”, advirtió, “va a marcar 
cierto alineamiento respecto al trabajo 
que vamos a tener que realizar”. 

toridad. Además, acusan un clima 
de incertidumbre en el país y en 
la región. ¿Cómo se enfrenta a ese 
desafío?

“Bueno, yo creo que con el tema 
del tiempo, el ministerio se toma los 
tiempos adecuados y prudentes para 
emitir una decisión responsable para 
decidir quienes ocupan las diferentes 
seremías.  

En cuanto al trabajo que hay que 
hacer con los gremios, se debe apostar 
por el diálogo. Hoy estoy rápidamente 
empapándome de todos los temas, 
porque no tengo mucho tiempo para 

Hoy día hay que 
trabajar fuertemente 
lo que es la 
innovación, hay que 
trabajar también con 
los empresarios, con 
los emprendedores, 
con las pymes y 
también con el 
turismo”

CARLOS LILLO 

SEREMI DE ECONOMÍA 

una suerte de ‘marcha blanca’, sino que 
hoy día, hay que empezar corriendo con 
los temas que están pendientes. Yo sé 
que las personas requieren de soluciones 
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Para muchas micro, pequeñas y me-
dianas empresas el poder disponer de 
recursos para hacer crecer sus negocios 
ya en funcionamiento o poner en mar-
cha un nuevo emprendimiento, puede 
ser toda una dificultad, por ejemplo al 
momento de dirigirse a la banca para 
solicitar un crédito.

Es por esa razón que CORFO, decidió po-
ner en marcha una serie de herramientas 
para ir en apoyo de aquellos que buscan 
una posibilidad de financiamiento a través 
de la banca, en donde destaca el Programa 
de Garantías, que pone a disposición de 
sus clientes, para que puedan acceder a 
distintos intermediarios financieros, tanto 
bancarios como no bancarios. 

En ese sentido, Luis Felipe Oliva, gerente 
de Inversiones y Financiamiento de CORFO, 
explica que el programa abarca a la banca 
tradicional como también a cooperativas 
de ahorro y crédito, empresas de leasing 
y factoring, empresas de microfinanzas, 
“y un sinnúmero de intermediarios que 
otorgan financiamiento a las mipymes 
tradicionalmente”, señala Oliva. 

“Generalmente, uno de los problemas 
de las mipymes para acceder al financia-
miento, es la escasez, o directamente no 
tienen garantías. Ahí es donde CORFO 
facilita el acceso al financiamiento otor-
gando garantías para esas operaciones 
o créditos, que les otorgan los interme-
diarios financieros”, agrega. “La empresa 
se acerca al banco a solicitar un crédito, 
y como es éste el que analiza y otorga el 
crédito, nos solicita la cobertura para 
esa operación”.

Cabe señalar que dicha garantía otor-
gada por CORFO, cubre hasta el 80% del 

Garantía financiera de CORFO permite 
a las pymes acceder a financiamiento

cantidad de mano de obra, de personas, 
y por eso, gran parte de nuestros apoyos 
están apuntando hacia ese sector. De 
hecho, de nuestro programa de garantías, 
más del 95% de éstas, están actualmente 
apoyando a las micro, pequeñas y media-
nas empresas”, señaló Luis Felipe Oliva. 

De esta forma, el objetivo por parte de 
CORFO es viabilizar, un total de créditos 
por más de 2.500 millones de dólares 
por año. 

De ahí el interés del servicio para que 
los emprendedores conozcan estas 
herramientas. 

“Para nosotros es importante que las 
mipymes conozcan estos programas y los 
utilicen y de esta forma, puedan contar 
con mayor efectividad al momento de 
acceder al financiamiento. Con estas 
herramientas abordamos distintos de-
safíos para los emprendedores, ya sea, 
lo que van por el lado de la inversión, 
refinanciamiento, capital de trabajo, así 
como procesos de crecimiento y consoli-
dación. O sea abarcamos todo el abanico 
de situaciones que pueden enfrentar las 
mipymes”, afirmó Luis Felipe Oliva. 

Para todos los interesados en poder 
acceder a estas herramientas de acceso 
al financiamiento, basta con ingresar 
a la página de CORFO, www.corfo.cl, o 
bien acudir a sus diferentes direcciones 
regionales. 

PARA MATERIALIZAR SUS PROYECTOS

El gerente de Inversiones y Financiamiento de CORFO, Luis Felipe Oliva, destacó que gran parte de los instrumentos que tiene a disposición 
la institución estén enfocados en apoyar a las micro, pequeña y mediana empresa.

Luis Felipe Oliva, 
gerente de Inversiones 
y Financiamiento del 
organismo, detalló los 
principales aspectos de esta 
herramienta, cuyo objetivo 
es facilitar a las pequeñas 
y medianas empresas de la 
región y el país, su acceso 
a los sistemas de crédito 
otorgados por distintos 
intermediarios financieros, 
bancarios y no bancarios.

Christian Armaza  / La Serena

@eldia_cl

Generalmente, uno 
de los problemas 
de las mipymes 
para acceder al 
financiamiento, 
es la escasez, o 
directamente no 
tienen garantías. Ahí 
es donde CORFO 
facilita el acceso 
al financiamiento 
otorgando garantías 
para esas operaciones 
o créditos”

LUIS FELIPE OLIVA 

CORFO

crédito otorgado por las entidades fi-
nancieras, beneficio que actualmente 
apoya al 15% de todo el financiamiento 
de las mipymes en todo el país, “en to-
tal más de 4.500 millones de dólares en 
garantías de créditos, en todo el sistema 
financiero y eso también, no es menor en 
la región”, explica Oliva, afirmando que 
en estos momentos, son más de 6 mil 
personas en la zona las beneficiadas por 
este instrumento financiero. “Solo en el 
año hemos apoyado con 35 mil millones 
de pesos con garantías CORFO a empresas 
de menor tamaño en la región”, aseguró el 
gerente de Inversiones y Financiamiento 
de la institución. 

Además, pueden acceder a esta herra-
mienta los diversos sectores y rubros de la 
economía, destacando en nuestra región 
sectores como el comercio y el transporte, 
rubros que en conjunto, reúnen los dos 
tercios de las garantías CORFO otorgadas 
a nivel local.  

“Las mipymes son un motor de creci-
miento de la economía. Ocupan una gran 

Las mipymes son un 
motor de crecimiento 
de la economía. 
Ocupan una gran 
cantidad de mano de 
obra, de personas, y 
por eso, gran parte 
de nuestros apoyos 
están apuntando 
hacia ese sector”

LUIS FELIPE OLIVA 

CORFO

06
Mil personas en la región se 
han visto beneficiadas con este 
programa de garantías CORFO.
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Chile presentó este lunes en la Corte 
Internacional de Justicia (CIJ) de La Haya 
su respuesta a la contrademanda que 
presentó Bolivia en la disputa por las 
aguas del Silala, con lo que concluyó 
la parte escrita del juicio.

El ministro de Relaciones Exteriores, 
Teodoro Ribera, indicó en una decla-
ración pública que la agente Ximena 
Fuentes, y la coagente, María Teresa 
Infante, entregaron el documento 
en la sede de la CIJ, en Países Bajos.

“Con esto concluye la fase escrita 
del juicio conforme al procedimiento 
establecido en el reglamento de la 
corte y será esta corte ahora la que 
fije fecha para los alegatos orales, que 
es la última instancia procesal antes 
de la sentencia”, explicó el canciller.

Chile demandó a Bolivia en 2016 con 
el objetivo de que la CIJ declare que el 
Silala, situado en la frontera entre los 
dos países, es un río internacional, por 
lo que tiene derecho a usar sus aguas.

En 2018, Bolivia respondió con tres 
contrademandas al considerar que 
las aguas eran originalmente unos 
manantiales nacidos en su territo-
rio, pero fueron canalizadas hacia la 
frontera en la década de 1920.

Chile responde contra-
demanda por Silala y 
acaba fase escrita

La actual alta comisionada de los Derechos Humanos de la ONU tuvo dos períodos presidenciales en Chile. EFE

100,6
Millones de pesos chilenos ha-
bría recibido la campaña elec-
toral de Michelle Bachelet por 
parte de OAS en 2014.

realizó a través de un contrato ficticio 
de asesoramiento a la empresa Martelli 
y Asociados.

Pinheiro se acogió a un acuerdo de 
delación compensada en Brasil, lo 
que le permite reducir la condena 
por sobornos a cambio de entregar 

Una investigación periodística en 
Brasil reveló que el empresario acu-
sado por corrupción y excontrolador 
de la constructora OAS, Leo Pinheiro, 
habría reconocido en sus declaracio-
nes a fiscales que donó 100 millones 
de pesos a la campaña presidencial 
de Michelle Bachelet en 2014.

El reportaje realizado en conjunto 
por Folha de Sao Paulo y The Intercept, 
revela que Pinheiro tenía miedo de 
perder el contrato para la construcción 
del puente del Chacao, que OAS se 
había adjudicado con otras empresas.

Ante esta situación, el empresario 
habría ofrecido donar 100 millones 
de pesos a la campaña, gracias a la 
intermediación del expresidente de 
Brasil y en prisión por dos condenas 
por corrupción, Lula da Silva, y por el 
exmandatario chileno, Ricardo Lagos.

“Pinheiro dijo que había decidido 
pagar 101,6 millones de pesos chile-
nos, el equivalente a unos 400 mil 
reales en ese momento”, señala el 
periódico brasileño.

También se detalla que el pago se 

El caso salió a la luz por un reportaje realizado en Brasil, 
que reveló que una constructora local habría hecho un pago 
con un contrato ficticio de asesoramiento. Ante este hecho, 
el fiscal nacional Jorge Abbott aseguró que “nadie está por 
sobre la ley”, por lo que se investigará para decidir eventuales 
“reproches penales”

Michelle Bachelet en el ojo 
del huracán por presuntos 
aportes ilegales a campaña

información, en ese contexto entregó 
información de la supuesta colaboración 
de OAS con gobiernos de toda América 
Latina.

FISCAL NACIONAL ABBOTT: 
“NADIE ESTÁ POR SOBRE LA LEY”

La fiscal a cargo de la investigación por 
los aportes a campañas políticas chilenas, 
Ximena Chong, anunció que el Ministerio 
Público ya conocía la información.

Tras conocer tales detalles, el fiscal 
nacional, Jorge Abbott, dijo que “nadie 
está por sobre la Ley” y que todos quienes 
estén involucrados serán investigados. 
“Vamos a seguir adelante con la inves-
tigación para establecer la efectividad 
de ese financiamiento y poder hacer los 
reproches penales que corresponden” , 
sostuvo Abbott.

BIOBIO CHILE / Santiago

EN ELECCIONES DE 2014

@eldia_cl
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VISIONES

Puerto Príncipe y otras ciudades de Haití se paraliza-
ron este lunes en una nueva jornada de protestas por 
la escasez de combustible, que se prolonga desde el 
pasado agosto. En algunos puntos de la ciudad se re-
gistraron tiroteos y lanzamiento de piedras, mientras 
que algunas carreteras y avenidas fueron cortadas con 
barricadas y con neumáticos ardiendo.

Las protestas se producen en el primer día de una 
huelga general de tres días, convocada de forma 
oficiosa por grupos opositores en protesta por la 
falta de combustible, que persiste a pesar de que 
el Gobierno ha anunciado la llegada de varios car-
gamentos de derivados de petróleo.

Haití: Puerto Príncipe se parali-
za por la falta de gasolina

Asciende a 17 la cifra de 
dominicanos muertos 
por dengue

El número de muertes por dengue en 
la República Dominicana subió de 12 
a 17 en la semana epidemiológica (SE) 
34, durante la cual se notificaron 874 
casos de la enfermedad, lo que hace 
un total de 9.793 casos registrados 
desde principio de año.

El más reciente Boletín Epidemiológico 
de Salud Pública, actualizado con datos 
del 19 al 25 de agosto, ubica la tasa de 
incidencia del dengue en 144,59 por 
cada 100.000 habitantes, mantenién-
dose el estado de alerta en casi todo el 
país a causa de la enfermedad.

Entre la semana epidemiológica 31 
y al 34, se registraron 3.291 casos y en 
el 75 % de las muestras procesadas 
se detectó virus del dengue de los 
serotipos D1 y D3, transmitido por el 
mosquito “Aedes aegypti”, que tam-
bién contagia el chikunguña, el zika 
y la fiebre amarilla.

Asimismo, el informe expone un 
incremento de la tasa de inciden-
cia de la enfermedad del 1.210 % con 
respecto al año 2018, durante el cual 
se habían detectado 741 casos de la 
enfermedad hasta la semana 34 y un 
solo fallecimiento.

EFE

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, 
reasumirá el cargo hoy, tras pasar nueve 
días hospitalizado para una cirugía en el 
abdomen, y dijo que sancionará un pro-
yecto que amplía la posesión de armas 
en zonas rurales.

En un primer momento, el portavoz 
de la Presidencia, Otavio do Rego Barros, 
había informado este mismo lunes que 
Bolsonaro solo volvería a ejercer el poder 
a partir del próximo miércoles, pero el 
mandatario sorprendió a su regreso a 
Brasilia adelantando la fecha.

“Mañana reasumo. Mañana reasumo la 
Presidencia”, indicó ayer el mandatario 
desde la puerta de un vehículo oficial, 
instantes antes de entrar al Palacio de la 
Alvorada, residencia oficial de la Presidencia 
brasileña.

Bolsonaro recibió en la tarde de este 

lunes el alta médica, tras pasar nueve 
días ingresado en un hospital de Sao 
Paulo para ser operado de una hernia, 
la cuarta cirugía a la que se ha sometido 
en el último año como consecuencia 
de la puñalada que recibió durante un 
mitin electoral.

ARMAS
Bolsonaro señaló que en su primer día 

de vuelta a la Presidencia, que durante su 
convalecencia ha ocupado el vicepresi-

dente Hamilton Mourao, sancionará una 
ley aprobada por el Congreso en agosto 
pasado que permite a los propietarios 
rurales andar armados en todo el perí-
metro de sus tierras.

En la actualidad solo está permitido 
poseer un arma en la hacienda o sede 
del recinto de su propiedad y no en todo 
el área.

El gobernante brasileño, líder de la 
extrema derecha en Brasil, indicó que 
aún no se ha leído el texto de la ley y que, 
por tanto, no sabe si lo sancionará de 
manera integral o vetará alguna parte, 
si bien se mostró favorable al mismo. 
“No voy a impedir que nadie de bien 
tenga la posesión o el porte de un arma 

de fuego”, puntualizó.
Sin embargo, Bolsonaro, de 64 años, 

afirmó que solo volverá “a las actividades 
al 100 %” después de su viaje a Estados 
Unidos, donde asistirá el 24 de septiembre 
a la apertura de la Asamblea General de 
la ONU, en la que Brasil realiza tradicio-
nalmente el primer discurso.

Un día después tiene previsto trasladarse 
a Texas para un encuentro con industria-
les y empresarios para inmediatamente 
después regresar a Brasil. Bolsonaro es un 
ferviente defensor de la posesión de armas 
y desde que llegó al poder en enero, ya 
ha firmado varios decretos para facilitar 
su compra a civiles, aunque algunos de 
ellos han sido contestados en la Justicia.

El mandatario señaló que en 
su primer día de vuelta a la 
Presidencia sancionará una ley 
aprobada por el Congreso en 
agosto pasado que permite a 
los propietarios rurales andar 
armados en sus tierras.

Bolsonaro sancionará 
ley sobre armas en su 
regreso a la Presidencia

Jair Bolsonaro tiene fijado su retorno a la Presidencia para hoy martes. EFE

EL MANDATARIO BRASILEÑO RETOMA HOY SU CARGO

EFE  / BRASILIA

@eldia_cl



ProPiedades
Arriendo -                               

depArtAmento

“excelente ubicación Guillermo 
Ulriksen, cerca de Jumbo, 3 d 2 B 
estacionamiento, Bodega. 2º piso. 
Piscina, salón de eventos, Juegos 
Niños. seguridad 24 horas. $340.000 
G.C. incluidos” F: 996463438

deptos avda del Mar, a turistas por 
día.  F: 995642860

Arriendo - LocAL

Arriendo amplio local apto para taller 
o bodega. Libertad 914.  F: 96827059, 
76744417. 

Arriendo - piezA

La Serena pleno centro, cable wifi, 
cocina, lavado, año corrido, todo 
incluido 100000 CLP F: Fono 87287846

Piezas con baño privado, diario para 
Fiestas Patrias, turistas, sector cen-
tro.  F: 995642860

Vendo - cAsA

Vendo casa centro La serena Vicu-
ña con Cordovez $90.000.000.  F: 
998861059

La Serena Modelo Areyuna, 350/157, 4D 
2B, estacionamiento techado 6500 UF 
F: 9 42427737 ID: 213750

Casa esquina Villa El Parque, Compa-
ñía Alta, patio amplio, 3 dormitorios 1 
baño entrada vehículos $42.500.000.  
F: +56966060392 ID: 209590

La Serena La Florida, 3D-2B, entra-
da vehículo, living comedor, cocina, 
$62.000.000.  F: +56996774787

Vendo - depArtAmento

“oportunidad precio liquidación, 3d 
1B estacionamiento, Francisco de 
aguirre, $56.500.000.  F: 996463438

La serena depto Larraín alcalde, 
2d-2B.  F: 996949325

Depto Coquimbo a 2 cuadras del Mall, 
3D, amoblado, con estacionamiento, 
4º piso, $40.000.000.  F: 995642860

Vendo - terreno

Vendo parcela 5.000 m2, frente 
Mall Serena. Rol, $210.000.000. F: 
942053896

Vendo parcela 5.000 m2, sector cos-
tero 15 Kms., La serena, $12.000.000. 
Llamar:  F: 976170028

Paihuano Rinconada, 1.700 m2 planos 
acciones agua riego, luz agua potable  
F: 989299696

Coquimbo Pan de azúcar, terreno 
5.000 m2.  F: 996949325

 *** Loteo Tanguemar - Tongoy 
*** Gran variedad de Terrenos de 
5.000 m2 con o sin urbanización, 
todos con vista al mar y rol Pro-
pio, acceso pavimentado, hermo-
so entorno natural con Bosque, 
Lagunilla natural y salida directa 
a Playa Grande. desde $15.000.000 
hasta $35.000.000, más información 
www.tanguemar.cl o facebook.com/
tanguemar-Tongoy. Para coordinar 
visitas: 991320747  F: 966665395, 
988468627, 984951849, 

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

VehíCULos
Vendo - AutomóViL

Samsung SM3 1.6 cc 2011 negro, 
$4.000.000, buen estado.  F: 942786344

Chevrolet sail 2014 110000 kilómetros 
rojo $3400000 F: 973784731

Vendo - cAmión

Mercedes Benz L-1634 2007 camión 
plano, doble puente, $24.000.000.  F: 
+56995105567

Vendo - cAmionetA

ssangyong actyon sport 2015 2.0 
diesel 4x2 gris grafito $8000000 F: 
996443858

Arriendo - VehícuLos

Realizo viajes especiales dentro y 
fuera del páís.  F: 942786344

compro - VehícuLos

 ***autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

oCUPaCioNes
requiero contrAtAr

Requiero contratar trabajadores para 
fines de semana $20.000 diarios, vier-
nes, sábado, domingo en sector Av 
del Mar altura #4740, frente a Edificio 
Cochiguaz, jóvenes hasta 22 años.  F: 
983103825

Químico Farmacéutico para farma-
cia independiente en Coquimbo F: 
998258804

Otec Icar Chile Spa necesita relatores 
en atención de público enfermeras, 
psicología, ingeniero administración. 
esteticageo@gmail.com

Vendo

Fábrica regional ofrece a pequeñas 
medianas constructoras y particu-
lares ladrillos 29-14-7 cms $230, 
29-14-9 cms $420, 29-14-11 cms 
$440, polvo ladrillos $2.500 saco 
25 kilos. Ventas F: 992079232, 512-
267380

hielo ártico en cubo por mayor, 
entrega La serena, Coquimbo. Pedi-
dos al:  F: 977582266, 968509872

Vendo 2 juegos inflables $1.100.000. 
Contacto  F: 974095891

Patente botilleria comuna coquimbo 
F: 961208857-mego.contabilidad@
gmail.com

compro

Antigüedades Compra y Venta: Mue-
bles, relojes, pinturas, monedas, 
lámparas, libros, discos, fichas, pia-
nos, joyas. Reparaciones muebles  F: 
964948190, 512210417

Compro leña seca por camionadas.  
F: +56985832322

serVicios

Leña de eucaliptus a domicilio. Por 
sacos o camionadas  F: 997748499

Jardinería a domicilio. Poda, fumi-

gación, césped, abono  F: 997748499

Retiro basura cachureos y ramas F: 
950066742

retiro escombros ventas áridos 
corte de árboles etc Consulte F: 
997205376, 997598031

Calefont de todo tipo, reparaciones, 
gasfiteria integral, tecnico autoriza-
do sec F: +56 9 92646323

Todo tipo de masajes sentivos deli-
cados para Caballeron en la serena 
Centro spa saunas y domicilios Pri-
vacidad y Profesionalismo 941771636 
F: curtizpame@gmail.com

VArios

se arrienda espacio para oficina, 
a pasos de la plaza de armas de 
La serena, servicios públicos.  F: 
+56988544927, 941886788

Carta de Citación Citase a Junta 
General ordinaria anual de socios, 
de la Cooperativa de Comercio y 
Turismo de Los Vilos, para el día 26 
de septiembre de 2019, a las 18:00 
horas en primera citación y a las 
18:30 horas en segunda citación, 
en Caupolicán, N°220, de Los Vilos, 
casa abierta somos Los Vilos. Tabla: 
a) Pronunciamiento sobre memoria, 
balance y resultados del ejercicio 
2018; b) elección de los miembros 
del Consejo de administración. C) 
elección de los miembros de la junta 
de vigilancia. d) otras materias de 
interés social, e) Poderes para lega-
lizar los acuerdos. autorización para 
la creación y participación de una 
sociedad por acciones, aportando 
más del 10% del patrimonio. F: .

Carta de Citación Citase a Junta 
General extraordinariade socios, 
especialmente citada, de la de la 
Cooperativa de Comercio y Turis-
mo de Los Vilos, para el día 26 de 
septiembre de 2019, a las 20:00 
horas en primera citación y a las 
20:30 horas en segunda citación, 
en Caupolicán, N°220, de Los Vilos, 
casa abierta somos Los Vilos. Tabla: 
a) Pronunciamiento sobre reforma 
del estatuto social. B) Poderes para 
legalizar los acuerdos. F: .

Mayores
*Paraguayas exquisitas*, buenas 
amantes, sin ataditos, sin prisa, 
www.guadalupehot.cl  F: 952018882

hermosa gordita XXL, promoción 
$10.000 momento, full greco.  F: 
947302540

Mónica chilena 35 años exquisita 
masajista scort, central  F: 986693563

www.sexyclub.cl la página web con 
las mejores escort de La serena y el 
norte de Chile  F: .

*** Sofía *** 22 añitos, extranjera, 
ven a disfrutar ya, $ 10.000, $ 15.000, $ 
25:000, fono  F: +569 33024953

Danna, sexy, joven, rica, $15.000 media 
hora. Te espero.  F: 953591737

Atención varones privado en El Llano 
variedad de damas disponible las 24 
horas F: 967538587

LeGaLes
EXTRACTO REMATE

En causa Rol  Nº 973-2012, caratu-

lada “BANCO DEL ESTADO DE CHILE 
con ROA LONGUEIRA, LUIS JAVIER”, 
seguida ante el Primer Juzgado de 
Letras de La Serena, se designó día 
04 de Octubre de 2019, a las 08:30 
horas,  objeto llevar a efecto remate 
del inmueble perteneciente al deman-
dado, consistente en Sitio y Casa N° 
10 de la manzana 4, ubicado en Calle 
Las Dalias N° 731, Loteo Los Primores 
de La Herradura, Coquimbo, inscrito 
a nombre del demandado a Fs. 2764 
N° 1903 del Registro de Propiedad de 
2002 del Conservador de Bienes Raíces 
de Coquimbo, Rol de Avalúo N° 993-07. 
El Mínimo de la subasta será la suma 
de $23.678.185, precio que se pagará 
íntegramente y al contado a más tar-
dar dentro de los cinco días siguientes 
al de la fecha de la subasta, mediante 
consignación en la cuenta corriente 
del tribunal y a su orden. Postores 
deberán rendir caución equivalente al 
10% del mínimo para las posturas vale 
vista a la orden del Tribunal.  Mayores 
antecedentes Secretaria del Tribunal. 
MÓNICA ABALOS DÍAZ. SECRETARIA 
SUBROGANTE. 

 REMATE: 3º JUZGADO DE LETRAS 
DE IQUIQUE, Sotomayor- Iquique, 
Rol Nº C-3490-2015, causa BANCO 
SANTANDER CHILE /ALVARADO, jui-
cio ejecutivo, se rematará el día 11 
de OCTUBRE de 2019 a las 11.00 hrs. 
Que corresponde al inmueble que 
se encuentra inscrito a fojas 1324 
Vuelta, Numero 676, del registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo, correspondiente 
al año 2017, inmoble ubicado en Calle 
Regimiento Arica numero doscientos 
veintiocho que corresponde al sitio 
número ocho del Loteo Pedro de 
Valdivia. De la comuna de Coquimbo 
Región Coquimbo, que corresponde 
actualmente vigente a nombre de 
MARIO ORLANDO ALVARADO ELGUETA. 
Mínimo: $22.294.532.- Precio pagadero 
contado en la cuenta corriente del 
tribunal dentro 5° día siguiente del 
remate. Interesados deben rendir cau-
ción equivalente 10% mínimo fijado, 
mediante vale vista del Banco Estado 
a la orden Tribunal. Bases y antece-
dentes Secretaría Tribunal. Rancagua, 
6 de SEPTIEMBRE de 2019. Secretario.

LegALes

Por robo se da orden de no pago a los 
cheques N° 1534475, 1534476 de la Cta. 
Cte. N° 14000033473 del Banco Estado, 
sucursal Coquimbo. 

extrActos

Por Decreto MOP (Exento) Nº726, de 
09 de agosto de 2019, y en base a la 
facultad otorgada por el artículo 3° 
letra a), 10° letra c), 14 letra e) y 105 del 
D.F.L. M.O.P. Nº 850 de 1997, que fijó el 
texto refundido, coordinado y sistema-
tizado de la Ley Nº 15.840 y del  DFL. 
MOP. N°206 de 1960, se expropió el 
lote de terreno B, para la obra: DISEÑO 
CONSTRUCCION EMBALSE VALLE HER-
MOSO RIO PAMA, que figura a nombre 
de SOCIEDAD AGRICOLA EL PORVENIR 
S A, rol de avalúo 543-1, Comuna de 

COMBARBALA,   REGION DE COQUIMBO, 
superficie 490.200 m2. La Comisión de 
Peritos integrada por ANDRES ANIBAL 
RISSO CAAMAÑO, MIGUEL JUAN FER-
NANDEZ CADIZ y ANDRES ECHEVERRIA  
CAMPO, mediante informe de tasación 
de 10 de junio de 2019, fijó el monto 
de la indemnización provisional en 
la cantidad de $93.138.000, para el 
lote B. La indemnización se pagará 
al contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 7º del Decreto Ley Nº 2186, 
de 1978.

extrActo 

Por Decreto MOP (Exento) Nº784, de 
26 de agosto de 2019, y en base a la 
facultad otorgada por el artículo 3° 
letra a), 10° letra c), 14 letra e) y 105 del 
D.F.L. M.O.P. Nº 850 de 1997, que fijó el 
texto refundido, coordinado y sistema-
tizado de la Ley Nº 15.840 y del  DFL. 
MOP. N°206 de 1960, se expropió el 
lote de terreno C, para la obra: DISEÑO 
CONSTRUCCION EMBALSE VALLE HER-
MOSO RIO PAMA, que figura a nombre 
de SOCIEDAD AGRICOLA EL PORVENIR 
S A, rol de avalúo 543-1, Comuna de 
COMBARBALA,   REGION DE COQUIMBO, 
superficie 18.700 m2. La Comisión de 
Peritos integrada por MIGUEL ANGEL 
RUIZ VALENZUELA, FELIPE ANTONIO 
SUCKEL FIGUEROA y ANA ROSA DEL 
CARMEN SILVA GIL, mediante informe 
de tasación de 07 de junio de 2019, fijó 
el monto de la indemnización provisio-
nal en la cantidad de $3.553.000, para 
el lote C. La indemnización se pagará 
al contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 7º del Decreto Ley Nº 2186, 
de 1978.

extrActo 

Por Decreto MOP (Exento) Nº782, de 
26 de agosto de 2019, y en base a la 
facultad otorgada por el artículo 3° 
letra a), 10° letra c), 14 letra e) y 105 del 
D.F.L. M.O.P. Nº 850 de 1997, que fijó el 
texto refundido, coordinado y sistema-
tizado de la Ley Nº 15.840 y del  DFL. 
MOP. N°206 de 1960, se expropió el lote 
de terreno N° D, para la obra: DISEÑO 
CONSTRUCCION EMBALSE VALLE HER-
MOSO RIO PAMA, que figura a nombre 
de SOCIEDAD AGRICOLA EL PORVENIR 
S A, rol de avalúo 543-1, Comuna de 

COMBARBALA,   REGION DE COQUIMBO, 
superficie 26.800 m2. La Comisión 
de Peritos integrada por PABLO ALEX 
MANSILLA ARAVENA, NICOLAS FABIAN 
ROMERO MORALES y TATIANA YASMIN 
GUTIERREZ ORTIZ, mediante informe 
de tasación de 05 de junio de 2019, fijó 
el monto de la indemnización provisio-
nal en la cantidad de $5.092.000, para 
el lote D. La indemnización se pagará 
al contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 7º del Decreto Ley Nº 2186, 
de 1978.

extrActo

Acta  de Audiencia preparatoria de 19 
de agosto de 2019 de causa Rit C-125-
2017: Se deja constancia de que no 
comparece don Pablo Renato Olave 
Molina, válidamente  notificado, apli-
cable  así el art. 59 de ley 19.968. Por 
su parte, doña Sabrina Renata Olave 
Vega constituye patrocinio y poder en 
el abogado Daniel Magna Rodríguez. 
Se fija el objeto del juicio y los hechos 
a probar. Respecto al ofrecimiento 
de prueba por la parte demandante 
esta constará de prueba documental, 
confesional,  testimonial. Asi mismo, 
el tribunal solicita prueba confesional 
de Sabrina Olave Vega. Se fija nueva 
audiencia de juicio para el día 16 de 
octubre de 2019 a las 11:15 horas en 
la sala N° 2, ordenando notificar por 
avisos al demandado don Pablo Rena-
to Olave Molina, R.U.N. 13.563.178-7, 
ignorándose su domicilio. 

EXTRACTO REMATE. EL PRIMER JUZGA-
DO DE LETRAS DE OVALLE, ubicado en 
Antonio Tirado Nro 140, Ovalle, el día 
07/OCTUBRE/2019, a las 11:00 horas, 
rematará el inmueble consistente en el 
sitio y casa N° 59 de la Cooperativa de 
Reforma Agraria Asignataria Graneros 
Limitada, comuna de Punitaqui, ins-
crito a fojas 988 v. fojas 990 Nro. 520 
del Registro de Propiedad del año 1986 
del Conservador de Bienes Raíces de 
Ovalle, MÍNIMO SUBASTA: $9.092.757. 
Interesados deberán consignar previa-
mente el 10% del mínimo de la subas-
ta, mediante vale vista bancario a la 
orden del Tribunal tomado en Banco 
Estado. Antecedentes en causa civil 
RIT C-712-2016, caratulados “ROBLES/
DÍAZ”. JUAN VARAS ADAOS. Secretario 
Subrogante. 10/09/2019.
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Desde su llegada a Coquimbo Unido en 
2016, Kilian Guillermo Delgado Quijones 
(29) se ha ganado un lugar en la hinchada 
aurinegra. Ya sea con su estilo de juego 
aguerrido y que no dar pelotas por per-
didas, algo que siempre ha atraído al 
hincha pirata, o por sus goles, que sobre 
todo la temporada pasada, terminaron 
siendo un gran aporte para conseguir 
el ascenso  a Primera División. 

La mañana de ayer en el Complejo Las 
Rosas, el delantero se dio un tiempo para 
conversar con El Día sobre el presente 
del equipo de Patricio Graff y lo que se 
viene para ellos.

¿Qué análisis hace sobre el último 
partido frente a Palestino?

“Fue un partido muy trabado, como lo 
habíamos planificado. Creo que la prime-
ra parte fue de mucho trabajo físico, de 
harto roce para ambos equipos, donde 
terminamos lamentando la expulsión de 
un compañero como Cornejo y tuvimos 
que enfrentar y planificar el segundo 
tiempo como no lo habíamos pensado. 

Así que con un hombre menos, pen-
samos que podíamos aguantar el 

resultado y generarnos ocasiones de 
contragolpe, pero no nos resultó, 

nos marcaron el gol al inicio del 
segundo tiempo y tuvimos que 

tener otra planificación para 
tratar de empatar y mar-
car una diferencia para 

llevarnos algo desde 
Santiago, que, a la lar-

ga, terminó con el 
dos a cero para 
Palestino. Es una 

d e r ro t a  que duele obvia-
mente pa- ra las aspiraciones 
que tene- mos, pero somos 
conscien- tes que nos quedan 
nueve finales y estos dos partidos de 
local que vienen son importantes para 
poder seguir ilusionados”.

¿Se pueden sacar conclusiones po-
sitivas pese a la derrota?

“Uno se viene con la amargura del par-
tido, pero también hay cosas positivas 
que se pueden rescatar como también 
negativas cuando se gana también hay 
muchas cosas que corregir, así que parti-
do a partido este equipo, este plantel va 
madurando, va creciendo y esperemos 
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“PARTIDO A 
PARTIDO ESTE 
EQUIPO VA 
CRECIENDO”

@Rubenarayal

RUBÉN ARAYA L. /  COQUIMBO

El delantero conversó 
con El Día sobre el 
presente y lo que se 
viene para los porteños, 
donde dice, esperan 
terminar de la mejor 
forma la temporada.
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2016
Fue el año en que Kilian Delgado 
llegó a Coquimbo Unido, prove-
niente de Deportes Valdivia. 

terminar esta parte final de la mejor for-
ma, con la mejor versión de Coquimbo 
Unido 2019”.

La tabla de posiciones está muy pareja 
en los puestos de copas internacionales…

“Bueno ahora hay un nuevo segundo 
lugar, sabemos que Universidad Católica 
ha mantenido su regularidad a lo largo del 
torneo y por algo están primeros. Audax 
Italiano está en segundo lugar, sabemos 
que tenemos que enfrentarlos  de local, 
así que ilusionados de que solamente 
depende de nosotros, enfocarnos estos 
días a entrenar, en los días libres descan-
sar y obviamente pensando en hacer 
la mejor semana para lo que va a ser el 
partido contra Antofagasta para sumar 
de a tres y de ahí pensar en lo que viene 
después, que es Audax, que es quien hoy 
en día está segundo y es el puesto que 
todos queremos alcanzar, que nos da 
un cupo a una copa internacional como 
es la Copa Libertadores lo cual sería un 
sueño para todos”.

EL REGRESO

En lo personal, ¿cómo se ha sentido 
y qué balance hace de su desempeño?

“Me tocó pasar el primer semestre en 
recuperación. Harto trabajo de kinesiología 
y tratando de volver lo más rápido posible 
que es lo que yo quería. Costó después de 
la lesión y pude tener algunos minutos 
en las últimas fechas de la primera rueda, 
hacer una buena pretemporada y ahora 
estar aportando desde lo mío, tratar de 
ganarme mi espacio nuevamente, de 
ser un aporte para el equipo, una opción 
para el cuerpo técnico y poco a poco irme 
ganando una camiseta dentro del once. 
He entrado por banda derecha, como 
centro delantero y ahora último por 
la banda izquierda contra Universidad 
Católica y Palestino, que entré algunos 
minutos. Espero que esa oportunidad 
me pueda llegar, de poder jugar en mi 
posición, de hacerlo bien y pelear el puesto 
con el compañero que esté jugando para 
potenciar aún más el equipo y elevar el 

Audax Italiano es 
quien hoy en día está 
segundo y es el puesto 
que todos queremos 
alcanzar, que nos da 
un cupo a una copa 
internacional como es 
la Copa Libertadores 
lo cual sería un sueño 
para todos

KILIAN DELGADO

DELANTERO DE COQUIMBO UNIDO

Estoy tratando de 
ganarme mi espacio 
nuevamente, de ser un 
aporte para el equipo, 
una opción para el 
cuerpo técnico y poco 
a poco irme ganando 
una camiseta dentro 
del once inicial”

KILIAN DELGADO

DELANTERO DE COQUIMBO UNIDO

rendimiento de Coquimbo Unido”, explicó.
 

Por último, usted ha participado en las 
tres divisiones profesionales del fútbol 
chileno, ¿qué diferencia nota usted en el 
juego ahora en Primera División?

“Me ha tocado el camino largo, he par-
ticipado en las tres categorías del fútbol 
profesional y en las dos amateur que son 
Tercera A y B, pero cada división tiene lo suyo, 
desde el arbitraje, las canchas, el ritmo de 
competencia, todo es totalmente distinto. 
Creo que en Primera División se presta 
más para jugar al fútbol, hay jugador con 
más jerarquía que en un error te generan 
un gol o también si tienen que cerrar un 
partido son muy inteligentes a la hora de 
tomar decisiones”.Con el dorsal 13, Kilian Delgado se ha ganado un lugar en el hincha pirata. COMUNICACIONES COQUIMBO UNIDO
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Uno de los buenos valores que 
ha tenido el Club Deportivo Unión 
Compañías en el presente año ha 
sido Mayko Flores (20). El jugador, que 
llegó a la institución proveniente de 
Coquimbo Unido, atendió la llamada 
de El Día para hablar de la actualidad 
del “DUC”.

¿Cómo está el ánimo del plantel 
luego de la última fecha donde caye-
ron como visitantes ante Deportes 
Linares?

“Un poco tristes porque teníamos 
la convicción de que íbamos a ganar. 
Trabajamos toda la semana con la 
intención de hacer bien las cosas, de 
aprovechar los errores de ellos, pero 
fueron errores puntuales de nosotros 
que cedimos el primer gol en un 
penal, tras un error, y el segundo una 
jugada rápida de ellos que nosotros no 
supimos reaccionar bien, estábamos 
tomando recién las marcas, entonces 
pecamos un poco de ingenuos. Pero 
más allá de eso no fueron más que 
nosotros en el partido. Pero sabemos 
que estamos haciendo bien las cosas 
y son detalles nomás los que hay 
que afinar para poder sacar mejores 
resultados”.

¿Se esperaban estar en el lugar que 
están hoy en la tabla de posiciones?

“La verdad, no. Yo llegué al club una 
vez comenzado el año, pero por lo que 
me comentaban mis compañeros la 
convicción era pelear los primeros 
puestos y así estaban haciéndolo 
hasta que pasó lo del tema econó-
mico y fueron cosas externas que 
nos han sacado más que por cosas 
futbolísticas”.

En lo personal, ¿cómo te has sentido 
en esta nueva etapa de tu carrera 
en Unión Compañías?

“Cuando llegué, fue un poco com-
plicado porque lo que me pedía el 
profe era algo que no venía haciendo 
hace mucho tiempo, como lo es ser 
un poquito más ofensivo y jugar 
más adelante. Estaba acostumbra-
do a jugar de lateral y ahí saqué mi 
mejor versión jugando durante tres 
años en esa posición. Entonces de 
volante se me hizo un poco difícil por 
la costumbre de retroceder y tomar 
marcas, ser un poquito más agresivo 
en ofensiva, pero con el transcurso de 
los partidos lo he ido haciendo bien, 
cada vez me voy integrando mejor 
al equipo y ya hasta me ha tocado 
convertir. Así que estoy contento y 
me he sentido bien compitiendo en 

“Estamos mentalizados en 
poder salvar la categoría”

esta división”.
¿Qué expectativas tienen para la 

recta final del torneo de Tercera 
División A?

“Somos muy realistas y estamos súper 
aterrizados como equipo. Estamos 
cien por ciento mentalizados en po-
der salvar la categoría para poder así 
ayudar al club y devolverle la mano 
por todo el sacrificio que han hecho 
por nosotros. Ese es nuestro propósito, 
primero salvar la categoría y poder 
mantener la unión del equipo hasta 
el final, que es súper difícil con todo 
lo que está pasando”, reveló.

Finalmente, ¿qué mensaje le gus-
taría enviar a la gente para que los 

MAYKO FLORES:

El volante del Club Deportivo Unión Compañías 
conversó con El Día sobre la actualidad del equipo 
celeste, que hoy se encuentra en la parte baja de la 
tabla de posiciones en la Tercera División A y que 
espera cerrar de buena manera la temporada 2019.

Rubén Araya Largo / Coquimbo

@Rubenarayal

Con mayor responsabilidad ofensiva y algunos metros más adelante de su antigua posición, Flores reconoce haber ido encontrando con el 
pasar de los partidos el funcionamiento para aportar al equipo del Unión Compañías. 

CEDIDA POR MAYKO FLORES

siga acompañando?
“Me gustaría decirle a la gente que nos 

siga apoyando y los que no han podido 
estar últimamente, que si pueden estar 
que lo hagan porque los necesitamos a 
todos, como equipo como plantel, como 
institución y queremos que crean en 
nosotros porque nos apoyamos mucho 
en la gente que nos entrega su aliento”.

23
Puntos suma Unión Compa-
ñías en el presente campeona-
to, que lo ubican en el décimo 
tercer lugar, a cuatro de la zo-
na de descenso. 

Cada vez me voy 
integrando mejor 
al equipo y ya 
hasta me ha tocado 
convertir. Así que 
estoy contento y 
me he sentido bien 
compitiendo en esta 
división”

MAYKO FLORES

VOLANTE UNIÓN COMPAÑÍAS
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El equipo nacional, 
además, tiene todas las 
chances de ser local para el 
preolímpico de enero.

Selección chilena de 
voleibol consiguió 
medalla de bronce

que la Confederación Sudamericana 
de Voleibol entrega la localía al equipo 
mejor clasificado, descontando en esta 
ocasión a Brasil y Argentina, que ya tienen 
su boleto, Chile sería el siguiente en la 
lista.  Y lo hizo de gran forma. 

Porque los chilenos dieron una gran 
exhibición y terminaron con un mar-
cador final de 3-0 al superar 25-21, 25-18 y 
25-13 al equipo forastero para asegurar su 
medalla de bronce, subirse al podio luego 
de 26 años y comenzar su preparación 
con miras a ganar un lugar en Tokio 2020.

EL ARQUITECTO 

Al mando de este equipo está el entre-
nador argentino Daniel Nejamkin, quien 
hace una década comenzó a trabajar con 
un proyecto a largo plazo que tendría 
como finalidad convertir a Chile en un 
equipo de alta competencia en el voleibol 
a nivel local.

EN TORNEO SUDAMERICANO:

La selección chilena de voleibol consiguió medalla de bronce en el sudamericano y 
ahora va por el premio mayor: su paso a los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

TWITTER TEAM CHILE 

Ya estaba hecha una parte de la tarea 
para la Selección Chilena de voleibol, que 
fue anfitriona del Torneo Sudamericano 
de la categoría. Y es que con su paso a 
semifinales, había asegurado uno de 
los cuatro cupos para el preolímpico 
de enero próximo. Luego de su derrota 
ante Brasil, definía el tercer puesto ante 
Venezuela y, de paso, se jugaba su chance 
de ser local en el próximo certamen, ya 

“La posibilidad de lograr esta medalla 
nos tiene muy contentos. Es un balance 
positivo todo este tiempo. Hace 10 años, 
cuando yo planteaba el objetivo de ga-
narles a Colombia y a Venezuela, hubo 
algunos entrenadores que me dijeron 
que no lo íbamos a lograr nunca. Hoy 
lo logramos, estamos en el segundo 
grupo sudamericano, es una alegría 
muy grande”, expresó en conversación 
con El Grafico Chile.

Finalmente, agregó que “hay que descan-
sar ahora, disfrutar y luego pensar en el 
Preolímpico, que sin Brasil ni Argentina 
aumenta las posibilidades de los otros 
equipos de meterse en Tokio 2020”, indicó.

3-0
Fue el marcador final con 
que superaron a Venezue-
la en la definición por el 
tercer lugar, con parciales 
de 25-21, 25-18 y 25-13.

Rubén Araya  / LA SERENA

@Rubenarayal

POLIDEPORTIVO

Luego de su destacada participación en los Juegos 
Panamericanos de Lima 2019, donde consiguieron medalla 
de oro en la prueba madison, los pedaleros nacionales 
Antonio Cabrera y Felipe Peñaloza siguen conquistando 
medallas. Esta vez, lo hicieron en el Campeonato Clase 1 
UCI de Ciclismo Pista en Trinidad y Tobago, del que vuelven 
con dos medallas de plata. La dupla terminó en el segundo 
lugar en la prueba Madison, mientras que, por su parte, 
Antonio Cabrera hizo lo propio en la prueba Scratch.  
“Fome no llevarles oro esta vez, pero orgullosos y mo-
tivados por estar entre los mejores del mundo. Es un 
hecho”,expresaron a través de su cuenta de Instagram 
@chilemadison.

 
La primera raqueta nacional, Cristian Garín, número 34 
del ranking ATP, apareció en la lista preliminar de parti-
cipantes para el Masters 1.000 de París-Bercy, a disputarse 
a fines de octubre en Francia. Gracias a su estatus dentro 
de los 40 mejores tenistas del planeta fue que el nacido 
en Arica logró su cupo sin tener que pasar por la fase de 
clasificatorias.

 
Dispar suerte corrió Nicolás Jarry, 74 del ranking ATP, 
quien si deberá sortear la fase previa para llegar al cuadro 
principal.

Christian Garín, clasificado  
para el Masters 1.000 de París

Cabrera y Peñaloza siguen  
conquistando medallas

Charles Aranguiz habló 
sobre la capitanía de la 
Selección Chilena

Una interesante entrevista concedió 
el volante nacional y actual jugador 
del Bayer Leverkusen de Alemania 
Charles Aranguiz al Canal del Fútbol. En 
la misma, el jugador, quien es uno de 
los referentes de la Selección Chilena, 
se refirió a la capitanía del equipo y 
del por qué se negó a aceptarla en 
el último duelo amistoso frente a 
Honduras que terminó con derrota 
por dos goles a uno para el equipo 
nacional.

“Se habla de timidez, de miedo. Me da 
risa que se digan esas cosas. ¿Miedo? 
Vivo hace 30 años en mi población con 
mi vieja. ¿Miedo a qué? ¿A ponerme 
una cinta en el brazo? Si lo hice, fue 
por respeto a Claudio”, reveló.

Además, agregó que “los errores 
traen consecuencias. En este caso, 
de alguien ajeno a él… Hoy, nuestro 
capitán es Gary. Pero cuando estemos 
todos y Claudio sienta que es el mo-
mento, tenemos que conversar. Si 
no, seguiremos esperando que él se 
sienta cómodo”, sentenció.

TWITTER CHRISTIAN GARIN

TWITTER TEAM CHILE 
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Elvira Rivero, Paola Cortés, Marcelo Pereira, Marina Guerra, Fernando A. Cortés, Jhaneth Abasto y Juan 
Carlos Bartholomäus

Elizabeth González, Jaime Godoy, Mauricio Gálvez, Gastón Godoy, Libertad Morales y Bárbara Jiménez 
con su hija Matilda Hurtado.

Giovanna Cortés, monseñor René Rebolledo, Adriana Peñafiel y José Sarabia.

Inauguración Casa de Acogida 
“Brisa Lira Jiménez”
La Corporación Unidos contra el Cáncer Región de Coquimbo realizó la 
inauguración de la Casa de Acogida “Brisa Lira Jiménez”, ante la presencia 
de autoridades locales y regionales, amigos y voluntarios de la institución. 
El hogar, ubicado en Peñuelas, está destinado a recibir y dar apoyo a 
pacientes con cáncer que deben acudir a La Serena y Coquimbo para sus 
tratamientos en los hospitales de la zona

Cecilia Serantoni, Maricarmen Videla y Laura Cerda.
Carla Ahumada, Jorge Hurtado y Nancy Vega.

Daniela Carvajal y Valentina Fernández.

Alfredo Bartholomäus, Roberto Jacob, Ernesto Velasco y Patricio Bacho.

Autoridades y representantes de Unidos Contra el Cáncer durante el tradicional Corte de Cinta
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Lorenzo Torres, Rosa Urquieta, Marco Antonio Hormazábal y Jorge Pizarro.

Marcelo Pereira, Gloria Cifuentes y Andrés Chiag.

Marina Guerra, Ana Canihuante, María Inés Tori, Jaime Jiménez y Jhaneth Abasto.

Mauricio Gálvez, Paola Cortés, Alan Martínez y Andrés Alcayaga.

Juan Carlos Rojas, Jorge Hurtado, Marco Antonio Sulantay, Marcelo Pereira, María de los Ángeles Mozó 
y Marcelo Castagneto.

Integrantes del Coro Polifónico Municipal de Coquimbo con su director José Sarabia.

María de los Ángeles Mozó, Marcelo Castagneto, Carolina Mozó y Soledad Orrego.

Jaime Vial y Elizabeth Quinteros. Jorge Hurtado, Ernesto Velasco, Roberto Jacob, Marco Antonio Sulantay, Claudio Ibáñez, Andrés Chiag 
y Marcelo Castagneto.

José Luis Quiroga, Paulina Rodríguez Lira, Carolina Rodríguez Lira, Stéfani Takushi, Gumercindo 
Rodríguez y Margarita Olivares.
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Llegó el día más esperado del mes 
patrio. Hoy a las 20:00 horas se llevará 
a cabo la inauguración de La Pampilla 
de Coquimbo, que este año espera re-
cibir a más de 400 mil visitantes en los 
cuatro días de celebración y tradición. 
Las familias porteñas no fallan y ya se 
encuentran acampando en los faldeos 
del cerro.

Sin duda la realización de la fiesta más 
grande de Chile implica un importante 
despliegue logístico, que llevó al mu-
nicipio de la comuna a desembolsar la 
suma de 973 millones de pesos, de los 
cuales $560 (470 sin IVA) se destinaron 
a la productora Rentlight para el show 
musical, habilitación del escenario y 
amplificación.

En concreto, el comisario de La 
Pampilla, Juan Carlos Rojas, cuenta 
a El Día que del presupuesto ítem 
espectáculo, se gastan $220 millones 
en la contratación de artistas locales, 
nacionales, internacionales y animado-
res, mientras que los $250 restantes se 
utilizan para costear la parte técnica.

Para nadie es un secreto que históri-
camente el monto aprobado para el 
evento ha sido blanco de críticas, así 
como también el llamado a licitación. 
En este punto, el alcalde Marcelo Pereira 
aseguró que el proceso se realiza en el 
marco de la ley, descartando cualquier 
situación irregular.

“Puedo garantizar que nosotros hace-
mos el trámite con la mayor transpa-
rencia, de hecho las bases son revisadas 
por la Contraloría. En esta oportunidad, 
postuló una sola empresa, quien se 
adjudicó el espectáculo”, señaló el 
edil en una entrevista anterior con 
nuestro medio.

Sin embargo, reconoció que como 

municipio tienen que hacer un mea 
culpa respecto a la tardanza del pro-
ceso. “Le he hecho notar al comisario 
que el próximo año tiene que estar la 
licitación adjudicada dos meses antes, 
cosa que podamos rápidamente ir 
certificando aquellas personas que 
van a participar de la fiesta”, indicó.

SHOW PIROTÉCNICO

Por otra parte, Rojas informó que 
el esperado show pirotécnico está 
programado para el día viernes 20 
de septiembre a las 21:00 horas, 
antes de la presentación de la ban-
da chilena Chico Trujillo, quienes 
serán los encargados de cerrar la 
penúltima noche de festejo en la 
ciudad puerto.

Como ha sido la tónica en los últi-
mos 10 años, la empresa a cargo de la 
actividad será Pirotecnia Igual, que 

también ha participado de las celebra-
ciones de Año Nuevo en Coquimbo. 
En la oportunidad, se lanzarán tres 
toneladas de fuegos artificiales desde 
el cerro la Cruz.

DESPLIEGUE  

Si bien la inauguración de La Pampilla 
es hoy, a partir de mañana comenza-
rán a funcionar todas las actividades 
comerciales y recreativas. Con la in-
tención de que la comunidad disfrute 
de la festividad de manera limpia y 
segura, se ha dispuesto una red de 
servicios básicos.

Entre ellos se cuenta la instalación 
de un sistema de alumbrado público, 
servicios higiénicos, distribución de 
agua apta para el consumo y cientos 
de contenedores de reciclaje, además 
del despliegue de 120 efectivos de 
Carabineros y 75 guardias de seguridad.

De un total de $973 
millones, $560 se 
destinaron a la productora 
Rentlight para la 
contratación de artistas, 
habilitación del escenario 
y amplificación. En tanto, 
el alcalde Marcelo Pereira 
asegura que el proceso de 
licitación se realiza con la 
mayor transparencia.

Show musical concentra
más de la mitad del
presupuesto de La Pampilla

El año pasado el plato fuerte de La Pampilla de Coquimbo fue el cantante colombiano Juanes.
LAUTARO CARMONA

EN COQUIMBO

Lucía Díaz / LA SERENA

@eldia_ldiaz

Puedo garantizar que 
nosotros hacemos 
el trámite con la 
mayor transparencia, 
de hecho las bases 
son revisadas por la 
Contraloría. En esta 
oportunidad, postuló 
una sola empresa, 
quien se adjudicó el 
espectáculo”,

MARCELO PEREIRA

ALCALDE DE COQUIMBO

• 700 mil litros de agua potable se distribuirán gratuitamente para 
campistas y comercio
• 5 camiones recolectores recorrerán las calles de esta ciudad flotante
• 20 funcionarios se dedicarán a la mantención del sistema eléctrico
• 180 tambores de 200 litros se repartirán para la eliminación de de-
sechos
• 300 baños serán distribuidos en diversos sectores de La Pampilla

Servicios en cifras

$220
millones se desembolsan en 
la contratación de artistas 
locales, nacionales e inter-
nacionales
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02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente 
 cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gus-
to. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 
Verdades ocultas. 16.30 El otro lado del 
paraíso. 17.30 Stiletto Vendetta. 18.30 ¿Y 
tú quien eres?(rr)  18.45 Las mil y una 
noches. 19.50 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:15 El tiempo
22:20 Juegos de poder
23:20 Fatmagul
00:20 Stiletto Vendetta
01:10 Yo soy Lorenzo

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 
16.30 Ezel. 17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:25 Río Oscuro
00.10 Fugitiva
01.10 Sigamos de Largo
02.20 Teletrece noche
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES JUEVES

8.-15 7-17 9-18
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIERCOLES JUEVES

10-14 11-15 12-15
radiación 11+

HOY MIERCOLES JUEVES

8-13 7-14 9-15
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES JUEVES

6-14 10-22 11.19
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES JUEVES

8-15 10.20 12.21
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES JUEVES

8-16 7-18 9-21
Radiación 11+

Vicuña

HOY MIERCOLES JUEVES

9-16 12-21 15-21
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MIERCOLES JUEVES

11-14 9-16 11-18
Radiación 11+

La Serena

HOY MIERCOLES JUEVES

11-14 9-16 11-18
Radiación 11+

Cine

*“Consultar por  proyectos escolares, coquimbo@cinepolis.com
*“Funciones sujetas a modificación, consultar directo en Boletería”

HABIA UNA VEZ EN HOLLYWOOD SUBT
Sala 4. 14 Horarios 22:15 hrs.

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 2 14   Horarios 13:15; 16:55; 20:30 hrs

IT: CAPITULO 2 4DX-2D SUBT
Sala 1. 14 Horarios 21:30 hrs

ANGRY BIRDS 2: LA PELICULA ESP
Sala 3 TE Horarios  11:50; 14:00; 16:15 hrs

DORA Y LA CIUDAD PERDIDA ESP
Sala 4 TE Horarios 10:30; 12:50; 15:10; 17:30; 20:00  hrs

EL REY LEON ESP
Sala 5. TE Horarios  18:10 hrs

IT: CAPITULO 2 4DX-2D ESP
Sala 1. 14 Horarios  11:00; 14:30; 17:55 hrs.

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 3. 14   Horarios 18:30; 22:00 hrs.

SR LINK ESP
Sala 5 TE  Horarios 11:10; 13:30; 15:40 hrs

IT: CAPITULO 2 SUBT
Sala 5. 14  Horarios 21.00 hrs

TED BUNDY: DURMIENDO CON EL ASESINO ESP
Sala 6 14 Horarios  11:35; 14:15; 16:40; 19:10 hrs

TED BUNDY: DURMIENDO CON EL ASESINO ESP
Sala 6 14 Horarios  21:45 hrs

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 7 14 Horarios  12:15; 15:55; 19:45 hrs

Extremely Wicked, Shockingly Evil, and Vile’ abar-
ca la historia de la figura del asesino en serie es-
tadounidense Ted Bundy, que durante la década 
de los años setenta violó y asesinó a numerosas 
mujeres.

TED BUNDY: DURMIENDO 
CON EL ASESINO

MI AMIGO ENZO ESP
Sala 8  TE Horarios  11:20; 13:45; 16:25; 18:50 hrs

MI AMIGO ENZO SUBT
Sala 8 TE  Horarios 21:15  hrs

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestra 
querida madre, abuela, hermana, tía, cuñada y amiga, señora:

SOFÍA ISABEL MARAMBIO PEREIRA

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en su domicilio ubicado en Valle de Limarí N° 
1460, La Serena, donde hoy a las 15:30 horas, en la Iglesia La Merced de La 
Serena, se oficiara una misa por el descanso de su alma previo a sus funerales 
que se efectuarán en el Cementerio Parque La Foresta.

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN
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Amor: No pienses solo en sus 
necesidades, quien está a su 
lado también las tiene. Salud: 
Hidratarse será muy bueno 
para esos problemas a la piel. 
Dinero: Cuidado con equivocar 
el camino en especial si tiene 
más proyectos en mente. Color: 
Celeste. Número: 8.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: No se moleste tanto con 
los suyos si estos se meten más 
de la cuenta en su relación. Solo 
tratan de protegerle. Salud: El 
sobrepeso afecta bastante a la 
salud de su corazón. Dinero: No es 
recomendable que facilite dinero 
en este período. Color: Rosado. 
Número: 9.

Amor: Debes poner de tu parte 
para que la relación pueda 
revitalizarse nuevamente. Salud: 
Debes poner más atención a las 
afecciones que pueda tener algún 
miembro de su familia. Dinero: No 
gaste más de la cuenta si es que 
no quiere verse en problemas. 
Color: Rojo. Número: 1.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Cuidado con bajar la 
guardia ya que esa persona 
puede intentar entrometerse 
entre usted y su pareja. Salud: 
Mucho cuidado si es que hoy 
pretende salir. Dinero: Más cui-
dado con endeudarse sin medir 
las consecuencias. Color: Lila. 
Número: 6.

Amor: Aún tiene mucho que 
recorrer en la vida como para 
amargarse por esa separación. 
Salud: Coma más frutas antes 
de comenzar a desordenar su 
dieta. Dinero: No se involucre 
en problemas entre sus colegas 
de trabajo. Color: Marrón. Nú-
mero: 13.

Amor: Tener secretos no es 
malo, pero cuando están 
relacionados con temas que 
pueden dañar la relación, 
entonces debe tener cuidado. 
Salud: Tenga cuidado con las 
alergias. Dinero: No pierde nada 
con atreverte a pedir trabajo. 
Color: Verde. Número: 2.

Libra Escorpión

Amor: No olvide que la relación 
es de dos, así es que póngale 
un poquito más de empeño. 
Salud: El ejercicio es bueno 
para el cuerpo y el espíritu. 
Dinero: Dejar todo a la suerte 
no le asegurará el éxito. Usted 
se la debe jugar más. Color: 
Morado. Número: 20.

Amor: No pretenda que esa 
persona esté eternamente es-
perando a que usted se decida. 
Salud: Sea más positivo/a a la 
hora de enfrentar los temas de 
salud. Dinero: Cuidado con pa-
sarse de la raya gastando más 
de cuenta al celebrar. Color: 
Calipso. Número: 7.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Es usted quien debe 
tener la última palabra y no 
la otra persona ya que usted 
no ha cometido ninguna falta. 
Salud: Más control con su dieta. 
Dinero: Procure no gastar todo 
de una buena vez o terminará 
estas fiestas con los bolsillos 
pelados. Color: Azul. Número: 3.

Amor: La confianza se gana 
con honestidad y no sólo con 
palabras. Salud: Excedente con 
la bebida no será muy reco-
mendable si es que su salud ha 
estado un poco dañada. Dinero: 
No vaya a tener conflictos con 
tus superiores solo por creer 
que tiene la razón. Color: Grana-
te. Número: 5.

Amor: Un romance fugas puede 
ser la antesala de algo mucho 
más intenso y duradero. Salud: 
Es indispensable que descanse 
ya que ha gastado demasiadas 
energías. Dinero: Las apuestas 
el día de hoy sólo le llevarán a 
una pérdida de dinero. Color: 
Blanco. Número: 31.

Amor: Puede terminar teniendo 
un serio problema con su 
pareja si es que pone oído a las 
cosas que terceros le dicen. 
Tenga mucho cuidado. Salud: 
Necesita realizar mucha más 
actividad física. Dinero: No 
deje de atender su trabajo por 
cosas personales. Color: Café. 
Número: 12.

Horóscopo

Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

Se invita a la comunidad al Concierto Coral que ofre-
cerán el Coro Programa Envejecimiento Activo Se-
nama / Mincap y el Estudio Vocal Cantares de Elqui, 
el domingo 22 de septiembre, a las 17:00 horas, en el 
Centro Cultural Sata Inés, Almagro 282, La Serena. 

* Rotary Club La Serena Oriente cita a sus socios a 
la reunión de hoy, a las 20:30 horas, en el Club de 
La Serena. 
* Rotary Club La Herradura cita a sus socios a la 
reunión de hoy, a las 20:00 horas, en el Centro 
Comunitario La Herradura. Se invita a compensar 
a los rotarios que visitan la región. Secretaria: 9 
93586002. 

CONCIERTO CORAL

ROTARY CLUB

Utilidad pública

Mareas

HOY
05.42 H 0.48 B
11.46 H 1.32 P
17.56 H 0.46 B

MAÑANA
00.07 H 1.30 P
06.19 H 0.51 B
12.18 H 1.24 P
18.23 H 0.50 B

FARMACIAS

LA SERENA
Salcobrand Cordovez 588
COQUIMBO
Farmacia Dr. Simi. Aldunate 1185. 
Fono 2310885
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 56. 
Fono 2633854

SANTORAL

Roberto Belarmino

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre 
después de la última función. (ho-
rarios de trasnoche se refiere a 
todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

Basada en el best seller de Garth Stein, MI AMIGO 
ENZO es una historia narrada por un astuto y filo-
sófico perro llamado Enzo. A través de la relación 
con su dueño Denny Swift - un piloto de carreas 
aspirante a competir en la Fórmula Uno, Enzo ha 
adquirido un entendimiento avanzado de lo que 
significa ser un humano y cree que las técnicas 
que se necesitan en la pista de carreras, también 
podrían ser aplicadas para conducirse de manera 
exitosa por la vida. 

MI AMIGO ENZO

MI AMIGO ENZO. 2D (subtitulada)
Sala 2 TE Horarios 10.50-13.30-16.10-18.50-21.30 hrs.

DORA Y LA CIUDAD PERDIDA 2D (doblada)
Sala 1. TE Horarios 1150- 1420-1650-1920 hrs

SR. LINK 2D (subt.)
Sala 3 TE Horarios  12.20-14.50-17.10 hrs

TED BUNDY: DURMIENDO CON EL ASESINO  2D (subt.)
Sala 3 +14 Horarios  119.40-22.20 hrs

YESTERDAY. 2D (subtitulada)
Sala 1. TE  Horarios 21.50 hrs

ANGRY BIRDS 2: LA PELÍCULA. 2D (doblada)
Sala 4. TE Horarios 10.30-13.00-15.30 hrs

TED BUNDY: DURMIENDO CON EL ASESINO 2D (subt)
Sala 2.  +14 Horarios 00.10 hrs (trasnoche viernes y sábado)

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

IT CAPÍTULO 2.  2D (doblada)
Sala 4. +14 Horarios 18.00-21.30 hrs.

IT CAPÍTULO 2.   2D (doblada)
Sala 5 +14 Horarios  10.50-14.ñ30-18.40-22.10 hrs

IT CAPÍTULO 2  2DXD (subtitulada)
Sala 6. +14 Horarios 13.10-17.00-20.30 hrs. (trasnoche viernes y sábado)
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El volantín es sin lugar a dudas un ícono de las Fiestas Patrias. 
Aunque su aparición en el mundo se localiza en China, cerca del 
200 a.C., en Chile recién fue conocido con la llegada de los 
españoles, haciéndose popular a mediados del siglo XVIII.

Se puede jugar simplemente 
elevándolo lo más alto posible y 
realizando algunas acrobacias con el 
manejo del hilo, o bien, a través de la 
“comisión” que consiste en “man-
dar cortado” el volantín del con-
trincante, lo que se consigue a través 
del roce entre los hilos.

Infografía Javier Rojas D.

Fabricando un volantín tradicional

Diseños tradicionales

Tipos

La seguridad

La técnica para elevarlo

La elevación

Hilo curado

Volantines

Fiesta de colores en los cielos de septiembre
Los volantines se clasifican de acuerdo a su tamaño y forma.
Los de menor tamaño son conocidos como “Ñeclas” (los hechos con papel de diario reciben el mismo nombre), los 
que no tienen cola son llamados “volantín chupete”, mientras que los más grandes se conocen como “pavos” o 
“jotes”, además del volantín tradicional de una medida promedio de 45 x 45 centímetros.

Los tirantes
Son hilos amarrados a los maderos del volantín. Su finalidad es controlar el desplazamiento aéreo del mismo. 
Todo volantín deberá llevar tres tirantes: Dos en el arco, a una distancia equidistantes del cruce con el derecho y uno 
en el derecho a una distancia entre 20 y 30 cm., medidos desde el extremo inferior o del final del volantín variando 
según el tamaño de este.

45 cm

1/5

10 m

Dobladillo

Papel

Bandera Franjas Tres puntas Cuadros

El volantín tiene una medida 
final de 45 x 45 cm. Pero el 
cuadrado de papel que se corta 
debe ser más grande para dejar 
un borde de 1 cm por lado para 
hacer un doblez, por eso el 
cuadrado que se corta debe ser 
de 47 x 47 cm.

Después de cortar el cuadrado 
hay que doblar el trozo de 1 cm 
que se dejó para el borde y 
pegarlo

El arco
Se debe elegir una caña o coligüe más largo que la medida del arco 
necesario, tratando que no tenga nudos y si tiene que éstos queden al 
centro del arco. Para escoger el arco se debe tomar  los vértices del 
madero y flectarlo con la cáscara hacia el lado donde se produce la 
curva y su forma debe ser lo más similar a un semicírculo y, además, 
debe poner mucha resistencia a sus manos (memoria).

Pegado del derecho
Aplique el adhesivo de 
contacto sobre la cáscara 
de la caña o coligüe, deje 
secar al tacto y ubíquelo 
sobre la línea imaginaria 
del centro del papel. Una 
vez centrado aplique 
presión desde el centro 
hacia las puntas.

Pegado del arco
Aplique el adhesivo en un 
costado y luego pegue 
centrado sobre el derecho.

Terminaciones
Una vez pegados los ma-
deros se corta el sobrante. 
En el derecho es bueno 
dejar un trozo en la parte 
baja si después se quiere 
pegar una cola al volantín.

El derecho
Debe ser más delgado y tener un poco menos de fuerza en relación al 
arco (porque al tener más fuerza el derecho  al arco hace que el 
volantín produzca grandes parábolas en el espacio y sea muy difícil 
controlarlo), además debe ser lo más recto posible y tener la  mayor 
fuerza en la parte  superior para apoyar al arco en la resistencia al 
viento. El derecho debe tener menos espesor que el arco.

Es un doblez que se hace al papel 
del volantín para dar mayor resis-
tencia a sus bordes. El dobladillo
es optativo.

Se mide desde la punta del
volantín hasta el punto de cruce
del derecho con el arco.

Esta medida se aplica en una recta
por  dos sobre el arco. Se perfora
arriba y abajo a ambos costados.

Se amarran ambos costados
del madero frontal.

El centro de esta amarra sobre
 el arco se lleva a la parte
inferior del volantín.

La amarra sobre el derecho se
une al centro de la amarra
sobre el arco.

La misma medida se aplica desde el
final del volantín hacia la punta y se
perfora a ambos lados del derecho.

La cola
Es utilizada para entregar 
estabilidad al volantín durante 
el vuelo, su largo y peso 
dependerá de las condiciones 
del viento. Ésta puede ser de 
papel o tela.

Para elevar el volantín, procura que
haya viento. Si alguien te ayuda a
“echar el volantín”, el ayudante
debe estar a distancia del competidor, 
con la nariz del volantín hacia arriba.

Debe tener siempre hilo en su 
carrete; es necesario para alargar 
y/o cambiar la dirección de su 
volantín. Si usa todo el hilo no 
tendrá control del volantín. 

Vista lateral del arco
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El armado

45 x 45 cm- 25 x 25 cm 45 x 45 cm + 50 x 50 cm

Verifique la seguridad
del lugar y su entorno. 
Compruebe que sea
un espacio abierto,
sin cables eléctricos.

Usa sólo hilo de algodón nunca hilo 
curado ni metálico, porque,
además de ser conductores
eléctricos, pueden ser
un arma mortal. 

Es un tipo de hilo, que está 
recubierto por un pegamento, 
principalmente cola fría, más un 
abrasivo como cristal, vidrio o 
polvo metálico que se usa para 
cortar el hilo de los volantines 
contrarios. Está prohibido su 
uso y penado por la ley.

No intente rescatar
volantines enredados
en cables de alta
tensión, en árboles,
techos o azoteas.

No persigas volan-
tines cortados, en
calles de tránsito
vehicular.

Antes de elevar
el volantín 

Durante el vuelo
del volantín 

Accidentes al
cortarse el volantín 

Dirección del viento

VOLANTINES

Fiesta de colores en los cielos de septiembre


